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2 jul. 2015 - Rosario acogió la recepción al Club de Fútbol Unión Puerto como reconoci- miento a su reciente ascenso ... 
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Arranca el mandato 2015-2019



Nicolás Gutiérrez, alcalde de Puerto del Rosario, recibe el bastón de mando de manos del presidente del Cabildo de Fuerteventura, Marcial Morales.



Los concejales y concejalas de los seis ayuntamientos de la Isla y los 23 consejeros y consejeras del Cabildo de Fuerteventura tomaron posesión los pasados 13 y 20 de junio, respectivamente, de sus cargos como representantes de lo público. Lo hacen en un mandato que estará marcado por un control más férreo sobre las instituciones y por una vigilancia más cercana de la ciudadanía PÁGINAS 10 A 14
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El nuevo Gobierno portuense visita los trabajos de Puerto Oxigena Recientemente tuvo lugar la visita del alcalde de Puerto del Rosario, Nicolás Gutiérrez, así como de las concejalas de Economía y Hacienda, Desarrollo Local y participación ciudadana, Rita Darias, y de Relaciones Institucionales, Régimen Interior y Organización, Comercio y Personal, Vanesa



López, a los alumnos del Programa de Formación en Alternancia con el Empleo Puerto Oxigena, con el objeto de conocer las obras que el alumnado trabajador de dicho proyecto está desarrollando desde diciembre del 2014 en la zona de Rosa Vila y en otras zonas verdes de Puerto del Rosario.



El Programa Puerto Oxigena, especialidad “jardinería”, está promovido por el Patronato Municipal de Gestión de Convenios de Colaboración entre Administraciones Públicas del Ayuntamiento de Puerto del Rosario y subvencionado por el Servicio Canario de Empleo, además



de cofinanciado por el Fondo Social Europeo. Está dirigido a alumnos y alumnas mayores de 30 años. En la Zona Rosa Vila se han creando distintos jardines y zonas verdes, así como su posterior mantenimiento. Además, se prepara el terreno de varias parcelas, instalándose en cada



una de estas parcelas el sistema de riego correspondiente, para plantar más de 100 árboles y diferentes especies tapizantes, todo ello por medio del trabajo del alumnado trabajador del PFAE, bajo la supervisión de las monitoras. Dentro de esta zona, también se ha llevado a cabo labores de acondicionamiento de los jardines del Centro de Rehabilitación Psicosocial de Puerto del Rosario junto a los usuarios del mismo.



Paola Sarabia, campeona de España juvenil en salto de longitud La atleta majorera Paola Sarabia es la nueva campeona de España juvenil en salto de longitud. Además, la joven deportista estableció un nuevo récord de Canarias en la prueba de 100 metros vallas con una marca de 14.25 y viento legal. Esta nueva marca la logró durante ela celebración los Campeonatos de España en las categorías Juvenil (sub18), Promesa (sub-23) y Veterano. Allí, Sarabia consiguió una marca de 5.55 metros en salto de longitud, además de batir el récord de Canarias de 100 metros vallas de la categoría, con un registro de 14.25. La atleta majorera confirma así la e celente progresión que la convierte una de las principales esperanzas del atletismo canario. Sarabia, que ya se hizo en invierno con el título de campeona de España de pentatlón, quiere competir con las má imas garantías en el Mundial juvenil.



Puerto del Rosario se suma a la lucha LGTB



Desde el pasado 29 de junio, la bandera arcoiris del Colectivo LGTB ondea en la zona peatonal localizada frente al Ayuntamiento de Puerto del Rosario. Esta enseña multicolor pretende visualizar la identidad se ual de Les ianas, Gays, Transe uales y ise uales
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Puerto del Rosario coloca sus tres Banderas Azules, la primera de ellas para la playa de Los Pozos El Ayuntamiento de Puerto del Rosario continúa cosechando reconocimientos en materia de playas año tras año. En esta temporada de verano recién inaugurada, son tres las playas del municipio las que lucen con banderas azules, Playa Blanca, Puerto Lajas y ahora por primera vez, la céntrica playa urbana de Los Pozos, actualmente en proceso de ampliación. Para el alcalde portuense, Nicolás Gutiérrez, este reconocimiento no viene sino a avalar “el esfuerzo común que se ha venido realizando estos últimos años, no sólo manteniendo las banderas azules que ya poseíamos sino asumiendo nuevos retos como el de la Playa de los Pozos, un espacio de ocio ciudadano consolidado en la ciudad y que actualmente es objeto de un proyecto de ampliación y remodelación, dando todavía más valor a la zona”. Por su parte, la nueva concejala de Playas, Paloma Hernández, apostó por “seguir trabajando en mantener estos reconocimientos y, en la medida de las posibilidades, optar a otros nuevos. En realidad, lo que premian”, aseguró la edil, “es la calidad de las aguas, la accesibilidad, la seguridad o los servicios



Se constituye la Plataforma Salvar el paisaje del Roque del Mar, en el Cotillo Casi un centenar de personas se reunieron en el entorno del Roque del Mar (Cotillo) justo a la hora de la puesta del sol para protestar por las obras que se llevan a cabo en este lugar y que imposibilitarán la vista a los vecinos y turistas de este importante enclave. Pescadores de la zona, la Asociación de vecinos de El Cotillo, el grupo Ecologista y Cultural Agonane, Cotillo-Joven y El Club de la Bici Verde, conforma esta Plataforma Salvar el paisaje del Roque de La Mar, los hornos de cal y la vista al Refugio de Pescadores de El Cotillo, que ha nacido con el objetivo de pedir la paralización cautelar de la obra y la revisión de la licencia. “Considerando la de millones de euros que se invierten para embellecer las zonas turísticas, esta obra supone una aberración. Esta Plataforma no entiende como algunos políticos se jactan de contar con las mejores playas del mundo y presumen de la belleza de nuestro municipio y finalmente priman los intereses particulares sobre los intereses generales de todos los majoreros”, destacan en un comunicado hecho público.



que se prestan en definitiva, una serie de parámetros en los que seguiremos prestando mucha atención ya que los primeros eneficiados son los ciudadanos de Puerto del Rosario, a los que se añaden nuestros visitantes ocasionales”. La Bandera Azul es una ecoetiqueta selectiva concedida por la Federación Europea para la Educación Ambiental (FEE) que en España otorga la entidad Asociación de Educación Ambiental y del Consumidor (ADEAC).



Nicolás Gutiérrez, acompañado de varios ediles, durante el izado de la bandera azul.
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El Mentidero -Esto es como cuando uno ve a los chiquillos en el parque: se pelean, suben y ajan del to ogán, corren pa un lado y pa l otro y al final, cuando ya an gastado toda la adrenalina, están mansos como aifillos ues a veces en política es así: después de dos meses intensos de precampaña y campaña, de “me voy” y “no me voy”, de “yo con este no me subo a un escenario”, de pactos con este sí y con el otro no, de “ábrele un expediente que me lo quiero cargar , después de todo eso, después de que cada uno asumió su particular victoria o derrota y juró su cargo, las aguas volvieron a su cauce-, dijo uno de nuestros tertulianos cuando alcanzaba a sentarme, bajo una pequeña som ra, en aquel rincón tan particular donde se desgrana lo que acontece en la sla Lo de que las aguas vuelven a su cauce está por verse , le contestó el otro, porque, asta donde yo sé, ay quienes van a aprovechar el verano para hacer números y engordar los censos de los partidos, que ya se sa e que a finales de este año y principios del que viene toca congresos y esas cosas cómo es eso , le preguntaron varios ues sucede que me dijeron , apuntó el otro, que algunas gaviotas y algunas ardillas, cada una por su lado y sin rozarse, están movilizando a sus seguidores para propiciar un levantamiento, un golpe de Estado o lo que



se tercie El caso es que, por ejemplo en CC, ay una ardilla que no está muy contenta con que lo manden con los “rancios de AT , seg n él, a Tenerife eso que tiene un sueldo más jugoso y menos estrés del que tenía antes en el Ca ildo ero como nadie está conforme con lo que tiene, a decidido tomarse la venganza por su cuenta sted sa e que siempre se dijo de él que era medio rencorocillo y a ora parece que lo es más, so re todo después de ver cómo an caído uno a uno sus o jetivos cuáles eran, seg n usted , preguntó uno om re, no me diga que no se acuerda Deje, que le refresco la memoria uería la ca eza de errera, y no la consiguió quería cargarse a alvador Delgado y a ergio Lloret, y no lo consiguió quería que su sustituto en el Ca ildo tuviera el peor de los resultados, y no sólo no lo consiguió, sino que sacó igual de consejeros y mil votos más que él en su feudo y, por el contrario, sus dos grandes apuestas en La Oliva y en Antigua se quedaron sin astón de mando, igual que él Cristiano, cristiano , qué gritos son esos que se oyen por poniente , se asustó uno de nuestros tertulianos, saltando del rincón A , eso , no es nada Es sólo Carolina diciéndole a su primer secretario que se de prisa con el café ay que ver cómo son estos socialistas Espero que por lo menos le den las gracias



A GOLPE DE JABLE edía yo paciencia en el remate de mi anterior artículo, afirmando que otros países están incendiados y ya lo tenemos aquí Como no podía ser de otra manera, si se toman decisiones al margen de lo que marcan los cánones de nuestro modelo occidental, suceden estas cosas e limita en Grecia por parte del Gobierno -del “podemos de allá la e tracción de efectivo de los bancos hasta saber qué pasará tras la consulta de aceptar o no las imposiciones de la troika acreedora E, FM , CE, deuda privada financiera ante el descala ro económico de todo un país, cuna, curiosamente, de la democracia no de la economía La primera consecuencia podría ser salir de la moneda única -el euro-, lo que nos debilitaría a los dieciséis países restantes que conformamos el euro grupo somos países en la E, fuera de la moneda e eneficia alguien de esta situación or supuesto que sí Europa podría iniciar una desandada que en nada nos eneficiaría como superpotencia de cara al futuro Recuerden que los britanos y los americanos están ahí, a la espera de recuperar el espacio perdido Alemania sería la gran perdedora, de nuevo, de este supuesto descalabro político y económico i alguien a ganado muc o dinero y lo ha prestado a los países de la UE es Alemania i se inicia la moda de O pagar la deuda soberana, ésta última perdería alg n illón que otro de euros que tienen invertido en deuda -préstamos- en distintos países Francia o Finlandia son grandes prestamistas, junto a Alemania, del illón de deuda p lica de España, por ejemplo La otra es seguir dentro del proyecto euro y europeo, que es la opción más difícil y más lenta, con mayor volumen de sufrimiento y mayor desgaste político (como le ha ocurrido a España con el Go ierno del , pero con mayor futuro Esto es lo onito tener futuro Cuando se plantea en la vida de una persona preparársele para tener futuro, es tener la “santa paciencia” de dedicarse en cuerpo y alma a luc ar contra viento y marea, frente a todas las adversidades de la cotidianeidad año tras año, asta alcanzar el o jetivo El gran cáncer del sistema educativo español es el “a andono escolar seguido del famoso “fracaso i trasladamos este medidor a los avatares de la constitución de nuestro



DESDE LA BIOSFERA Échale un vistazo al bar donde has vivido



Corralito en Grecia Manolo Molina



gran proyecto en com n, la nión de Estados Europeos, observamos como en el camino, algunos “estudiantes” ante lo duro y difícil del trayecto, optan por el camino más fácil a andonar un país no tiene una sola voluntad Algunos millones de voluntades se agolpan a la puerta de la decisión salimos y a andonamos o seguimos y sufrimos asta alcanzar la gloria arece ser que el Go ierno de Grecia, que contra todo pronóstico dirige yriza a aproado, con el apoyo de Amanecer Dorado la e trema derec a griega un referéndum para consultarle al pueblo heleno si aceptan la imposición dura, pero necesaria, de ajustes o no Muchos dirán que el euroescepticismo, en unos momentos como los que vivimos, sería la solución, a andonando el proyecto y “a otra cosa mariposa ero me gustaría recordarles que Cu a, tras su revolución, dejó de pagar la deuda externa que tenía contraída por los distintos gobiernos que desde la independencia de España habían adquirido, además de nacionalizar la propiedad de todo a favor del Estado El resultado lo conocemos todos y estamos asistiendo, en estos primeros años del siglo veintiuno a desmantelar aquella triste decisión, para poder volver a la senda de la integración y el progreso, siempre desde la democracia Escribo estas líneas desde el deseo de que las cosas fuesen de otra manera, de que el sufrimiento de la po lación más dé il fuese menor en tales circunstancias ero la desidia de gobiernos desastrosos, además de la codicia y corrupción de familias asentadas en el poder, han hecho de Grecia un caldo de cultivo donde el O a todo sea la marca El corazón nos pide acción contra los “intereses creados , pero la razón nos indica que no debemos dejarnos llevar por “lo que nos pide el cuerpo”, que no es otra cosa que “tirar la casa por la ventana



E



Colás Nieves



l verano asoma por la ventana en la mañana sin prisas, sin uniformes ni olsas con bocadillos, uno se da la vuelta en la cama, me tapo con la sá ana y me duermo otro rato Todos duermen un poco más en la casa n desayuno entrado el día, la mesa dispuesta y generosa, sin sillas vacías, pan caliente de cereales, café y zumo recién exprimido, que atrás quedaron los tiempos de tazón de lec e en polvo, pan con mantequilla y a correr A ora parecemos una familia de portada del ola con los alornoces lancos y los parterres con flores de fondo Todo parecido a los geranios plantados en los cacharros de pintura, en el patio donde siempre había un gato durmiendo en la escalera y la liña llena de ropa tendida… El cuarto de la niña a ora aparece con el i ad so re la cama, el móvil sil ando atsapps y la tele encendida En los otros tiempos, saltá amos de la cama porque nos asfi iá amos uno al lado del otro, arri a y a ajo en el mejor de los casos cuando llegaron las literas a Nortysur, y como no tocaba baño, que no era sábado, a la calle, que era el mejor campamento de verano… oco a poco fuimos creciendo, unos más que otros, y la calle ya no servía para jugar al f t ol y las gavias fueron dejando paso a edificios, y las playas desaparecieron delante de las casas… comenzamos a oír música y a ver películas de vídeo en los viejos sillones, a fumar en el recreo, a e er en las fiestas, a esarte donde pudiera el ar se convirtió en nuestra segunda casa, en verano, la primera Llegá amos temprano y si cuadra a desayuná amos esperando que la gente apareciera al mediodía, la cerveza fresquita, el periódico e ndurain su iendo el Tourmalet, so remesa de c oc os y manises y, si cuadra a, se nos hacía de noche, y las novias llegaban y se nos ponía la cara seria y nos íbamos echando el último vistazo al sitio donde eras completamente feliz A ora no ace falta que te vayan a uscar al ar, que los amigos los tienes en el grupo del teléfono, ya no e es porque te da miedo acerte viejo y no vas al bar porque ya no te ríes como antes… ero no todo van a ser lamentaciones A ora tienes seguro médico para no acer colas en el centro de salud, televisión en cada a itación para que cada uno vea lo que quiera, casita, autocaravana o apartamento de vacaciones, perro y yerno de marca, hielo pequeñito en la nevera para los mojitos y el Grupo “ om a en el móvil adiós calderos de mejillones, adiós guitarras, adiós colc ones en el suelo, adiós ver enas de amanecida… Esto es lo que tiene, hablar de las cosas de antes que serán las de ahora dentro de veinte años, mientras los veranos seguirán viniendo con toda la luz del mundo, volveremos a ponernos el pantalón planc ado para la procesión y ec aremos la ltima lágrima cuando nos vengamos de vuelta ero, entre tanto, seguiremos viéndonos con la mejor de nuestras caras la verdadera D de política mejor no a lemos porque siempre la ficción supera a la realidad y ese espectáculo no ace falta que te lo cuenten, lo tienes gratis, en vivo y en directo sólo ay que sa er leer las señales
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os socialistas pensamos la cultura como la columna vertebral de nuestra sociedad y Fuerteventura es cultura en potencia, una Isla orgullosa de lo que es capaz de crear. La cultura, nuestra cultura, nos ofrece una identidad única como la que seguiremos construyendo en nuestra Isla, con la base de la plena democratización de su gestión. Nuestra política cultural es socialmente activa, puesto que entendemos que así se asegura la participación ciudadana en la vida Juan Jiménez cultural a orera, rinci io que se ratifica en nuestra creencia de que la cultura uede y de e estionarse desde lo lico y no quedar en manos exclusivamente privadas, ya que su rentabilidad no es económica sino social. Por ello, entiendo que en los próximos años hay que trabajar en una serie de ejes generales que fortalezcan la idea central que esti o que requiere la lena activaci n de las siner ias culturales i ulsadas desde las instituciones licas, y ás concreta ente desde el a ildo de la sla sí, ay que re arcar nuestra fir e a uesta or el lan de ecursos ulturales de uerteventura, desarrollada en los lti os a os, incre entándola con nuevas alternativas, de tal odo que se si a ortaleciendo la línea or ativa en distintas disciplinas creativas. Igualmente, hay que determinar los contextos culturales de relevancia en nuestra Isla como reclamos turísticos de referencia, de manera que la cultura hecha en Fuerteventura y los elementos que la componen y le dan forma se constituyan en un nuevo pilar promocional de nuestra oferta turística. unque se suele insistir en esa necesidad, sin e ar o creo que es reciso que se acent e el a oyo a los á itos de creaci n local en todas las disciplinas que en Fuerteventura tienen cabida, con la implementación e incremento de las ayudas públicas desde el Cabildo, incluso con el apoyo de la articulación de un foro insular, que incluya a todos los agentes implicados en la importante industria cultural majorera, mediante el cual se analicen y canalicen las distintas propuestas de gestión que puedan dinamizar las políticas culturales públicas. En consecuencia, tras el establecimiento del escenario anterior, se necesita sostener una clara asociación entre las políticas culturales públicas majoreras y los iconos que la re resentan y re resentarán, or edio de la valori aci n de las casas useo, los certá enes literarios y artísticos, entre otras arcadas iniciativas, y la visi ilidad de nuestros re erentes culturales, ara reali ar su royecci n insular y su ra insular n tal sentido, uno de los rinci ales o etivos es ecíficos que deben sustanciar nuestra política cultural en Fuerteventura pasa por mantener a nuestra Isla como el espacio cultural de primer orden supra insular que es hoy, estatus que se ha alcanzado en estos últimos años de intensa, variada y rica programación en los espacios que el Cabildo gestiona, así como en aquellos con los que establece re ulares cola oraciones n esa línea de tra a o, es indis ensa le visuali ar la royecci n que ara uerteventura su ondrá su actual a a de in raestructuras culturales de primer orden en cuanto a prestaciones técnicas y espaciales -Auditorio Insular, Palacio de Formación y Congresos, Archivo General Insular, Centro de Arte Juan Ismael, Espacio Cultural Patrimonial de Betancuria, Auditorios de Corralejo y Gran Tarajal, Espacio escénico de Morro Jable…-, que vienen a procurar una conveniente dis osici n territorial acorde con las es eciales características eo ráficas de nuestra sla, que aconse an una reco enda le descentrali aci n de nuestros recursos. Ello lleva a un consecuente enriquecimiento cualitativo de esas nuevas infraestructuras culturales y a mantener los niveles ya alcanzados en los últimos años de las ya existentes. En otro orden de cosas, va siendo hora de que contribuyamos a la modernización y a la renovación de bibliotecas y centros culturales de la Isla, contemplando incluso la creaci n de nuevas i liotecas licas, a adiendo a ello la creaci n del es erado ircuito nsular de rtes lásticas, con el o etivo de consolidar distintos espacios para las diferentes manifestaciones artísticas, con especial atención a la promoción de los jóvenes artistas majoreros y la potenciación de espacios expositivos en diferentes zonas de la Isla. Ese ímpetu tiene que ir necesariamente aparejado con el soporte equilibrado a los ayuntamientos en sus respectivas iniciativas, opti i ando los recursos destinados a ello, con lo que se contri uye, i ual ente, a antener la necesaria descentrali aci n ro ra ática ya rese ada, sin erder de vista la observación del cuidado de nuestras tradiciones y costumbres para preservar su vigencia y homogeneizar su plena convivencia con nuestra sociedad multicultural. Mención aparte merece la consolidación y potenciación de los eventos que ya hemos impulsado, como Fuerteventura en Música -el grupo Calle 13 nos ha situado definitiva ente en el lano internacional con su salto cualitativo o o ad, ro oviendo y a oyando otros eventos de trascendencia insular, al is o tie o que ace os de nuestra cultura un recla o turístico or tal otivo n este á ito de nuevos itos a i lantar, creo que es el o ento de crear la necesaria li rería del Cabildo de Fuerteventura, como apoyo a la impresionante política editorial de la institución. Aquí, es capital resaltar lo que considero absolutamente esencial: Implementaremos nuevas políticas de fomento de la lectura -al margen del Programa de Animación a la Lectura (PAL) o de experiencias como ‘El escritor y tú’-, tanto en centros escolares co o en i liotecas y centros culturales, intensificando el a el a lutinador de la eria nsular del li ro, co o evento esencial de nuestra a enda Creo que Fuerteventura, Isla que se ha hecho a sí misma en las últimas décadas, puede ser una tierra amante de la cultura que la caracteriza y la diferencia, porque, no lo olvidemos, Fuerteventura es cultura.



Fuerteventura es cultura



IMAGEN PARA LA REFLEXIÓN... Otra forma de protestar



Directora: Mónica Quintero (direccion@elenfoque. es) Subdtra: María Dolores Ortiz Redacción: María Dolores Ortiz, Mónica Quintero redacció[email protected] ola oradores
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Presentado el nuevo repertorio para timple de Juan Peña en el Centro de Mayores de Antigua El timplista majorero Juan Peña presentó el pasado 5 de junio, en el Centro de Mayores de Antigua, su lti o re ertorio ara ti ple. El que fuera pregonero en las recientes fiestas de Triquivijate ya interpretó en la Feria Insular de Artesanía al unas de sus ltimas piezas de folclore ca-



nario y sudamericano con punteo de timple, teniendo una gran acogida por parte de los asistentes al recinto ferial. Durante su actuación estuvo acompañado por Elías y Antonio Mata y mostraron, una vez más, los punteos que él mismo ha creado y que le dan un estilo uy ersonal a su sica



Abierto el plazo para solicitar instalar ventorrillos en La Peña La Concejalía de Cultura y Festejos del Ayuntamiento de Betancuria pone en conocimiento de las personas interesadas, que el plazo de presentación de solicitudes para la instalación de ventorrillos y puestos de venta en la Plaza de la Peña, con motivo de la festividad de



Nuestra Señora de la Peña, a celebrar en Vega de Río de Palmas del 17 al 20 de septiembre de 2015, está abierto hasta el día 15 de julio de 2015. Desde este Departamento advierten que no se admitirán solicitudes presentadas fuera de plazo.



Antigua aprueba en Pleno una ordenanza que rebaja el IBI y varias tasas municipales El Pleno del Ayuntamiento de Antigua aprobó la ordenanza que regula, por vez primera en el Consistorio, las exenciones y onificaciones fiscales tanto para familias como para empresas del municipio. El objetivo de esta ordenanza es rebajar la presión impositiva de los contribuyentes. La ley estatal marcó para 2015 un tipo impositivo del Impuesto sobre Bienes Inmuebles (IBI) del 0.60%, sin que haya podido rebajarse. A pesar de esto, el Gobierno de Antigua decidió mantener para el ejercicio de 2016 el tipo impositivo al 0.45%. endrán una onificaci n del 50% del IBI las familias numerosas, mientras que los inmuebles en los que se desarrollen actividades económicas declaradas de especial interés o utilidad unici al se onificarán de un 40% de la cuota íntegra del impuesto. La rebaja será



del 20% para los bienes inmuebles en los que se hayan instalado sistemas para el aprovechamiento término o eléctrico de la energía proveniente del sol. La ordenanza contempla además la suspensión de la cuota tributaria en concepto del IBI en aquellos bienes inmuebles cuyo suelo deba ser objeto de expropiación en virtud del Plan General. En materia de aprovechamiento edificatorio en suelo r stico, la ordenanza rebaja el canon, del actual 5% del presupuesto de la obra al 1% a partir de la entrada en vigor de la ordenanza. Las tasas por expedición de documentos se rebajarán de los 35 euros actuales a los 3euros para los informes de deudas e informes de signos externos. Además, quedarán exentos, se n la nueva ordenan a, las personas acogidas a la beneficencia unici al a i n quedarán exentos los documen-



tos expedidos a instancias de autoridades civiles o judiciales, ara actuaciones de oficio, las certificaciones solicitadas or estudiantes para la cumplimentación de becas o matrículas, las certificaciones solicitadas por entidades deportivas y asociaciones culturales sin ánimo de lucro para la realización de actividades y las certificaciones solicitadas por los centros educativos, centros de mayores o para los viajes organizados por grupos escolares. La tasa por recogida de basuras y residuos sólidos urbanos recoge por primera vez exenciones para locales donde no se esté realizando ninguna actividad económica, cuando el local esté situado dentro de la vivienda. Las naves industriales y locales aislados y anexos a la vivienda habitual tributarán por la tasa de recogida de basura domiciliaria si no mantiene actividad económica alguna.
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Luz verde al Informe de Sostenibilidad Ambiental (ISA) del PGO de Tuineje asos pequeños, pero firmes Así es como se mueve el Plan General de Ordenación (PGO) de Tuineje, cuyo Ayuntamiento ha conocido recientemente el sentido favorable condicionado al Informe de Sostenibilidad Ambiental (ISA) remitido por Gesplan al Gobierno de Canarias Lo que esto significa, en otras palabras, es que tanto la empresa pública Gesplan como el Gobierno de Canarias ven viable y aceptan el modelo de desarrollo socioeconómico planteado por Tuineje, una vez solventadas las circunstancias que los hacen “condicionado”. En cualquier caso, y según las fuentes consultadas, son peticiones menores que “en ningún caso afectan a cuestiones sustanciales”. Es decir, no afectan a cómo están planteados los grandes temas (suelo rústico, sector primario, Agando, suelos urbanizables, eje Norte- Sur, …). La evaluación positiva del informe no se dio a conocer hasta después de celebradas las elecciones locales, tal y como recoge la fecha (25 de



mayo, un día después de la cita con las urnas de la firma del Documento. Y aunque se retrasó su conocimiento, lo importante de la evaluación es que no se suprime ninguno de los elementos planteados, por lo que el Documento puede seguir avanzando. Así, en lo que al suelo rústico se refiere, se admiten los ordes perimetrales en los asentamientos rurales por lo que, por ejemplo, todas las casas de La Angurría que quedaban fuera ahora están incluidas como parte del asentamiento. A cambio, una de las condiciones planteadas para el suelo rústico es que elementos tradicionales y/o naturales como las gavias o los cauces de los barrancos no sean incluidas dentro de las zonas edifica les Además, también solicitan que los suelos que son de reserva para la edifica ilidad incluyan una mejor justificación de que carecen de valores ambientales, entre otras peticiones. En lo que a Agando se refiere, el A planteado por el Ayuntamiento reconoce la



Imagen de archivo del último pleno de Tuineje donde se votaban medidas en contra del PIOF y a favor del PGO.



presencia de guirres en las zonas altas de las montañas, por lo que la evaluación, en vez de aplicar criterios de prudencia, insiste en aplicar criterios severos; pero en ningún caso plantea objeciones a la actividad industrial y logística que se proyecta en el valle, así como a su puerto, ya que la zona urbanizable planteada en Agando estaría fuera del área de influencia, al igual que tampoco lo están el valle del Aceitún o Gran Tarajal. Además, la evaluación también plantea la protección de los elementos patrimoniales, así como que se ajusten los bordes



Manuel Vigo Moreno en su taller.



Pinceladas, de Manuel Vigo Moreno, en la Sala de Exposiciones de Gran Tarajal Desde el 1 de julio y hasta el día 15 se puede visitar en la Sala de Exposiciones de Gran Tarajal la muestra pictórica Pinceladas, del artista gaditano aficando en la sla, Manuel igo Moreno igo Moreno descendiente de familia marinera, por parte de madre, de donde toma su nombre artístico



“El trompero , con el que firma toda su obra artística. En el colegio, desde bien pequeño, sintió una gran admiración y fascinación por el dibujo, lo que le lleva a comprarse a los 15 años su primer caballete y sus primeros tubos de pintura, con los que empieza a recrear y a plasmar sus primeros trazos.



del sector (donde estará la zona industrial) a la unidad ambiental o que se analice el cálculo del caudal para el correcto drenaje de la cuenca en caso de inundaciones. Lo que no hace la evaluación emitida por Gesplan es obligar al retranqueo de 500 metros sobre la línea de costa, ni cuestiona el uso industrial y logístico y tampoco pone en duda el valor estratégico de Agando. En lo que respecta al eje Norte- Sur, el único condicio-



nante planteado en el informe hace referencia a la necesidad de una mayor justificación ambiental del trazado alternativo que plantea el Ayuntamiento de Tuineje al tramo que discurre entre Pozo Negro y El Chuchillete. Al contrario, el documento de Gesplan no cuestiona el trazado, ya que bordea por fuera una ZEPA (Zona de Especial Protección para las Aves) y permitiría acercar las poblaciones de Tiscamanita, Tuineje, Toto y Pájara al principal eje viario.
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Se clausura la tercera edición del Programa Sociocultural de El Charco



Nuevo mobiliario en los parques capitalinos. El Ayuntamien-



to de Puerto del Rosario informó de que se han instalado distintos elementos en varias plazas y parques de la capital. Concretamente en el parque Silvestre de León y la Plaza Páez se han dispuesto sendos bancos con pedales para la práctica de la actividad física. En cuanto a los paneles de formas y texturas que permite a los niños pequeños familiarizarse con el tacto en determinadas superficies se an instalado paneles en la la a e la la a ernando agaseta del barrio portuense de uenavista y en el par ue de Fabelo.



Durante la clausura del Programa de Dinamización Sociocultural de El Charco.



El Programa de Dinamización Sociocultural de El Charco, una alternativa de ocio educativo dirigido a toda la ciudadanía del municipio de Puerto del Rosario, celebró recientemente su acto de clausura. El programa de actividades abarcó eventos deportivos, culturales, lúdicos y formativos que se desarrollaron en horario de mañana, tarde y noche, de lunes a viernes. El alcalde portuense, Nico-



lás Gutiérrez, aprovechó la ocasión para poner en valor “el esfuerzo de todos en dinamizar el Centro Polivalente con una orientación de participación vecinal efectiva, sabiendo conjugar el impulso que desde el Ayuntamiento se está dando a estas iniciativas con la respuesta ciudadana entusiasta, donde participan todos los grupos de edades e intereses muy diversos”. Por su parte, Rita Darias,



concejala de Desarrollo Local en el Consistorio capitalino, destacó “la apuesta del Ayuntamiento en esta nueva etapa por seguir dotando al barrio de El Charco de una serie de recursos formativos muy demandados por los vecinos”. La puesta en marcha de la tercera edición del Programa fue la de mayor participación efectiva. El número total de personas inscritas en ésta última edición fue de unas 360. Recibimiento al Unión Puerto. La Casa Consistorial de Puerto del Rosario acogió la recepción al Club de Fútbol Unión Puerto como reconocimiento a su reciente ascenso a la Tercera División del Fútbol canario. Una nutrida representación de su e uipo directivo cuadro t cnico y jugadores fueron recibidos en el Ayuntamiento capitalino por el alcalde de la Corporación icol s uti rre y por el concejal de eportes aimundo lvira entre otros miembros.



La Policía Local portuense difunde varios consejos para las vacaciones La Polícía Local de Puerto del Rosario ha dado a conocer una serie de consejos a tener en cuenta durante los meses de vacaciones. Así, en lo que a la vivienda respecta, aconsejan no comentar en público o por las redes sociales que se va a salir de vacaciones, así como no dejar evidencias de que la casa está vacía o facilitar un teléfono de contacto donde po-



der localizarle si ocurre algo. También aconsejan dejar un aparato de radio que se conecte con un temporizador, preferiblemente sintonizado en una estación con programas de charlas y con bajo volumen. Esto dará la impresión de una conversación, así como usar temporizadores automáticos para encender y apagar las luces.
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La Viceconsejería de Pesca concede una sub enc n a la er a t r fica ara su ra ar l s ast s e la r era e c n El Grupo de Acción Costera de Fuerteventura, dependiente de la Viceconsejería de Pesca de Gobierno de Canarias, ha autorizado una subvención para la feria de fotografía “3F”, celebrada el pasado mes de septiembre, y cuyas imágenes permanecen aún expuestas en diferentes puntos de la localidad marinera. La subvención servirá para sufragar los gastos del Festival, en el que participaron uc os aficionados y ro esionales de la fotografía, así como una nueva acción que



se llevará a cabo en el campo de fútbol, que consistirá en la instalación de una lona de 120 metros. De momento, tan sólo se han desplegado 20 metros en dichas instalaciones deportivas. Dentro de la subvención hay una partida para la impresión de postales fotográficas, cuyo eneficio econ mico será para los fotógrafos ganadores del concurso y para el resto de profesionales que cedieron sus obras y que, actualmente, exponen en las paredes del Cotillo. La primera edición del



“3F”, Feria de Fotografía de Fuerteventura, realizada entre el 22 y el 26 de septiembre de 2014 en el pueblo marinero del Cotillo se desarrolló como un evento artístico, social, cultural y económico. El “3F” pretende conseguir, a través de la fotografía, la transformación de espacios públicos; la difusión y promoción de la fotografía canaria; y el desarrollo de la economía local con un contrapunto interesante, respetuoso y artístico a la intensa y variada actividad cultural del municipio.



Nueva web turística en La Oliva. La Concejalía de Turismo del Ayuntamiento de La Oliva ultima la publicación de la nueva web de promoción turística del municipio (visitcorralejo.es) en la que se ofrecerá información en cuatro idiomas: español, inglés, alemán e italiano. A la nueva web se podrá acceder desde cualquier dispositivo móvil e incluirá información de todos los servicios turísticos, con geolocalizados para facilitar su búsqueda, na fic a informativa de cada no de ellos En la excelencia.



El Centro Comercial el Campanario, en Corrale o, a sido alardonado recientemente con el ertificado de la Excelencia 2015 que otorga el portal web de viajes TripAdvisor. Este es el quinto año que se concede este alardón, e remia la excelencia en la os italidad e se otor a sólo a los establecimientos e ayan obtenido sistemáticamente buenas opiniones de viajeros en la web TripAdvisor. Los ganadores del Certificado de Excelencia eden ser alojamientos, restaurantes y atracciones de cualquier lugar del mundo e a an restado de manera continuada un servicio de gran calidad a sus clientes. Para seleccionar a los ganadores de este premio, TripAdvisor utiliza un algoritmo propio que valora la calidad, la cantidad y la frescura de las opiniones compartidas por los viajeros en el portal web durante un periodo de doce meses, así como la permanencia y el índice de popularidad del negocio. Para optar a este galardón, los negocios deben mantener una puntuación general en TripAdvisor de al menos cuatro burbujas de cinco, contar con un número mínimo de opiniones y aber estado en s eb al menos 12 meses
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Gobiernos sin sorpresas Domingo González Arroyo en La Oliva, Nicolás Gutiérrez en Puerto del Rosario, Marcelino Cerdeña en Betancuria, Juan José Cazorla en Antigua, Salvador Delgado en Tuineje y Rafael Perdomo en Pájara son desde el pasado 13 de junio los regidores de los seis ayuntamiento de la Isla. La mayoría de ellos lo son gracias a pactos, salvo en La Oliva, donde gobiernan en minoría, y Betancuria, donde lo hacen con mayoría absoluta Mónica Quintero



S



in sorpresas aparentes, la constitución de las Corporaciones en los seis Ayuntamientos de la Isla se llevó a cabo el pasado 13 de junio tal y como se preveía. Así, en La Oliva, tras la falta de acuerdo entre las distintas fuerzas que alcanzaron representación en el Ayuntamiento norteño, se nombró alcalde presidente de aquella Corporación al veterano Domingo González Arroyo, quien, después de 12 años, volvió a sentarse en el sillón que una vez ocupó durante más de dos décadas. González Arroyo gobernará por el momento, y al cierre de esta edición, en solitario ya que, en las semanas anteriores a la investidura, ninguna de las formaciones con representantes electos (PPMajo, CC, PSOE, PP, Votemos y NC) consiguieron llegar a un acuerdo para lograr los 11 votos que requiere la mayoría en La Oliva. Ante esas circunstancias, la Ley señala que, de no conformarse un acuerdo de gobierno entre dos o más formaciones para lograr el apoyo necesario, el alcalde provendrá de la lista más votada, en este caso el PPMajo. En Puerto del Rosario, y en virtud de un acuerdo suscrito entre CC y PSOE, a nivel regional, Nicolás Gutiérrez (CC) se convirtió en alcalde del municipio capitalino, con el apoyo de los cuatro concejales socialistas, cuya lista encabezaba Carlos Rodríguez, así como los de NC-IF y los dos ediles de AMF, Manuel Travieso y Juan Nicolás Cabrera. En Antigua, el partido Alternativa Por Antigua logró ser la lista más votada, a pesar de que durante una legislatura entera había dejado de concurrir a las urnas. Un acuerdo alcanzado con el Partido Popular, que encabezaba Gustavo Berriel en aquel municipio, permitió



que Juan José Cazorla volviera a recuperar el sillón después de dos legislaturas apartado de la política municipal. Marcelino Cerdeña volvió a ocupar el sillón principal en el municipio histórico de Betancuria gracias a la mayoría absoluta que logró con el partido político de nueva creación Unidos Por Betancuria, tras escindirse de Coalición Canaria. En Tuineje, y a pesar de las advertencias de expulsión que recibieron los concejales de CC, Salvador Delgado se convirtió por tercera legislatura consecutiva en regidor de aquel Ayuntamiento gracias al apoyo del PPPMajo, NC-IF y AMF. Aunque el Consejo Nacional Permanente de CC recomendó que se cerrara lo que se conoce como un “pacto en cascada” con el PSOE en aquellos ayuntamientos donde la gobernabilidad fuera posible, el equipo liderado por Delgado prefirió suscri ir un



Domingo González jura su cargo como concejal del Ayuntamiento de La Oliva.



acuerdo nacionalista y progresista, tal y como recogen los Estatutos de la propia formación. Y es que, como apuntó el propio alcalde, “desde el punto de vista programático, CC y



PSOE en Tuineje son como el día y la noche”. En Pájara, al igual que en Puerto del Rosario, se suscribió un acuerdo entre PSOE y CC que permitió que Ra-



fael Perdomo se convirtiera en alcalde del municipio, por cuarta legislatura consecutiva, con el apoyo de los ediles de la lista que encabezaba Pilar Saavedra.



Juan José Cazorla, alcalde de Antigua, Águeda Montelongo, Dolores García, Gustavo Berriel y Deborah Edgington, tras la constitución de la Corporación.
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Imagen de los ediles que conforman la nueva Corporación en el Ayuntamiento de Tuineje.



SALVADOR DELGADO: “Hemos escogido la esperanza por encima del miedo” En su discurso de investidura, el alcalde de Tuineje, Salvador Delgado, destacó que “hoy estamos aquí porque hemos escogido la esperanza por encima del miedo, el propósito com n por encima del conflicto y la discordia, porque emos escogido a Tuineje por encima de cualquier otra consideración”. “Somos un gran municipio y estamos llenos de oportunidades, queremos prosperidad y encontrar nuestro encaje en esta Fuerteventura del siglo XXI, de una forma en que todos nos sintamos iguales, comodos, bien, integrados. Por eso la primera palabra que ofrezco es diálogo. Diálogo a todos los actores que diseñan esta Isla, a la ciudadanía, al Cabildo de Fuerteventura, al Gobierno de Canarias, a todos diálogo y negociación”. “Pero negociación no es sumisión ni imposición; eso jamás lo aceptaremos. Es encontrar el punto medio que nos permita avanzar a todos. En ese escenario sí nos encontraran, ahí sí que estaremos buscando lo que nuestra ciudadanía demanda: prosperidad, riqueza, empleo, mejores servicios e igualdad de acceso a las infraestructuras”. “Tenemos un Grupo de Gobierno fuerte, con gente muy capaz, lleno de ilusión, que regirá los destinos de este municipio estos cuatro años y que se ha marcado las siguientes metas: 1. Aprobación del Plan General de Ordenación Urbana como herramienta fundamental de la implantación de un modelo económico social que permita la creación de empleo y riqueza en el municipio. 2. Priorizar la atención integral a los colectivos desfavorecidos, en especial a los mayores y a las personas con discapacidades físicas, psíquicas o sensoriales, víctimas de violencia doméstica, drogodependientes o sin techo. 3. Reclamar la implantación de todo tipo de servicios supramunicipales (Educativos, Sanitarios, Sociales, Administrativos, etc.) que mejoren la calidad de vida de los ciudadanos. 4. Apostar por la implantación de las energías renovables en nuestro municipio y luc ar por la autosuficiencia energética 5. Impulsar medidas para la mejora del sector primario. 6. Seguir mejorando la seguridad a la ciudadana, demandando el aumento de las plantillas de los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado en el municipio e impulsando la presencia de la Policía Local en los distintos pueblos, incrementando para ello, de forma paulatina, su plantilla. 8. Mejorar la calidad de vida de la ciudadanía y de las familias, con programas de deporte, cultura, educación y control del absentismo escolar. ropiciar la disminución de la presión fiscal en el municipio
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Foto de grupo de la nueva Corporación a las puertas del Ayuntamiento de Puerto del Rosario.



NICOLÁS GUTIÉRREZ: “Abordaremos la presente Legislatura con reflexión y autocrítica” Nicolás Gutiérrez, alcalde de Puerto del Rosario, destacó en su discurso que “comenzamos a partir de este momento un camino duro, complicado, pero al mismo tiempo ilusionante, apasionante, lleno de retos, pero con unos objetivos claros: el servicio a esta ciudad y a sus gentes. A los que han nacido aquí y a los que han llegado desde otros lugares de nuestra tierra o de diversos países, de este mundo cada vez más global”. “Señoras y señores, compañeros y compañeras, en este camino vamos a estar juntos, para que ninguna de las personas que han tomado posesión como representantes legítimos de la soberanía popular decaiga en ese empeño. A partir de este momento nuestra principal labor va a consistir y, lo señalaré con letras mayúsculas, CONVERTIRNOS EN SERVIDORES PÚBLICOS”. “Hemos adquirido, al jurar o prometer, un compromiso. Un compromiso de trabajo, dedicación, atención y responsabilidad, tanto los que formamos la mayoría de Gobierno como los que desde la oposición les toca la responsabilidad de colaborar con sus propuestas y su crítica constructiva. Un compromiso personal y no delegable”. “Un compromiso que hasta el día de hoy era con nuestros partidos políticos pero que, a partir de este momento, lo es con la ciudadanía de este municipio. A ellos y no a otros intereses es a quien nos debemos a partir ahora. Les solicito a cada uno de ustedes, concejalas y concejales, que pongan, por encima de cualquier interés personal, el interés del bien común de las personas que viven en este municipio. En el mismo sentido, me gustaría que las relaciones entre nosotros sean de cortesía, entendimiento, empatía y, si encima podemos ser amigos, pues mucho mejor. Esto último lo dejo a la consideración de cada uno de ustedes”. “Lo que si deseo es que cuando dejemos nuestras responsa ilidades al final de la legislatura, nos podamos ir con la frente bien alta y con el respeto, la decencia y el orgullo de haber cumplido con nuestro deber al frente de este Ayuntamiento. Esto también lo dejo a la consideración de todos ustedes. Pero estaré vigilante para que así sea”. “Puerto del Rosario afronta esta Legislatura con el propósito de seguir avanzando en la tarea y compromiso de acer de nuestro municipio un lugar de prosperidad y ienestar, donde confluyan las mejores oportunidades y expectativas de nuestros habitantes. Con este objetivo y desde una participación activa deseamos implicar a todos los ciudadanos/as en la toma de decisiones”. “ omos conscientes de las enormes dificultades que soportan muc os de nuestros ciudadanos as or ello, a ordaremos la presente Legislatura con refle ión y autocrítica, desde la renovación de las ideas, con un proyecto político que nos acerque a los sectores sociales más desfavorecidos y vulnera les de nuestro municipio y que nos permita articular estrategias y soluciones eficientes en aras de mejorar las condiciones sociales de los mismos”. “Nos corresponde ahora, priorizar la atención sobre las necesidades, demandas e intereses de nuestro pueblo”.



Nicolás Gutiérrez, tras la toma de posesión del bastón de mando.
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Grupo de Gobierno y oposición, juntos en el portón principal de la Iglesia de Nuestra Señora de Regla, en Pájara



RAFAEL PERDOMO: “La calidad y sensibilidad de una sociedad se mide por el cuidado que hacemos de nuestros mayores” Rafael erdomo, alcalde de ájara, destacó en su discurso que “una uena gestión de la cosa p lica, no es sólo aquella que se muestra manifiesta a la vista de todos, sino tam ién aquella otra, muc o más difícil de perci ir, que es el acer reversi le y evitar, en lo posi le, las consecuencias devastadoras a nivel social de una situación económica tan dura como la que nos a tocado vivir y que a n seguirá prolongándose en el tiempo, aunque aya atis os de mejoría “La memoria es frágil y selectiva, pero ay que remontarse al inicio de mi primer mandato para acer presentes aquellos tiempos en que tomé posesión por vez primera de esta Alcaldía nos tiempos marcados por la rémora económica de compromisos adquiridos con anterioridad, en los que la inversión y el gasto no se medían con parámetros precisamente de austeridad, cuando toda la sociedad estaba contagiada, a ducida casi se podría decir, por la vorágine de la construcción, con una grave pérdida del sentido de la realidad y de la mesura “No es fácil que malos hábitos adquiridos a lo largo de décadas, como fue la casi total ausencia de políticas culturales sean eliminados tan fácilmente uerer semrar y fortalecer esa lenta y difícil planta que es la Cultura no se ace a ase de políticas resultadistas que, como fuegos artificiales, se elevan a velocidad de vértigo, resplandecen un instante, truenan en el cielo y desaparecen en el silencio Es una tarea que e ige más tenacidad, es anónima y menos espectacular, pero sus cimientos son más sólidos, más firmes, más reales “Es como una lluvia fina que va calando A í están la anda Municipal, el arque Escultórico, la Ruta Etnográfica y la romoción de Li ros La Cultura es el tra ajo de crear orizontes mentales, motivaciones que estimulen e inviten a emular lo mejor, convirtiéndonos en seres creadores y con iniciativa, dejando la pasividad de consumir lo que se nos ofrece de forma fácil, para despertar el criterio de saber elegir y degustar lo más adecuado a las necesidades de cada uno ello lleva un enorme esfuerzo, determinación, tiempo e inversión O sea, un proyecto claro y firme para apostar por él Me comprometo a ello “La calidad y sensi ilidad de una sociedad se mide por el cuidado que acemos de nuestros mayores n proyecto que marca de manera esencial nuestra agenda es la construcción de un Centro de Día, un espacio de encuentro y servicios para las personas ju iladas, un lugar de atención y disfrute para las personas de edad avanzada que al mismo tiempo posibilite la liberación temporal de sus cuidadores, facilitando la conciliación familiar ue estos sientan la seguridad y confianza de que sus seres Rafael Perdomo recibe el bastón de mando de manos de la secretaria del Ayuntamiento. queridos están cuidados y atendidos, en un área que tam ién sirva de esparcimiento, mientras desempeñan su jornada la oral “ uestra gran discontinuidad geográfica y po lacional nos o liga a emprender acciones que giren en torno a centros generadores y dinamizadores de la vida social y cultural de nuestro municipio Así, es un o jetivo importante el acer una gran plaza en Costa Calma con Centro Cultural incluido, para así potenciar la personalidad de este n cleo de po lación que nació del desarrollo turístico así como construir definitivamente el tan ansiado Auditorio de Morro Ja le Ese es tam ién mi compromiso “ o es fácil la verte ración de nuestro espacio, dar continuidad a un discurso estético, intervenir adecuadamente y acertar con el ilo conductor que no desarmonice con un espacio geográfico tan genuino y disperso como es el nuestro ntentaré como alcalde, con la valiosa aportación del conjunto de este leno que oy aquí se re ne, lograr ese equili rio Cuento con todos ustedes
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ESPECIAL. CONSTITUCIÓN DE LAS NUEVAS CORPORACIONES



Nuevas caras, nuevos partidos



T



Los consejeros y consejeras de la nueva Corporación insular fotografiados delante de la puerta principal del Cabildo majorero.



MARCIAL MORALES:



“Desde este Gobierno insular contaremos



con la decidida voz de nuestros 7 diputados. Ni uno menos” En su discurso de investidura, Marcial Morales adelantó varios de los ejes sobre los que girará su mandato durante los próximos cuatro años: “Tenemos la fortuna de vivir en un territorio cargado de potencialidades. La primera de ellas, su gente. Como nunca en nuestra historia, Fuerteventura cuenta con generaciones de personas formadas, acogedoras, enamoradas de esta tierra y comprometidas con su cuidado. Las mismas personas que, como millones de otros ciudadanos en cualquier lugar de este mundo glo al, necesitan seguir confiando en la política como un imprescindi le y no le compromiso de cercanía y escucha permanente. Una ‘nueva política’, que, en la tarea que hoy asumimos, nos responsabiliza en la movilización de la mucha energía que encierra la sociedad majorera para hacer frente al reto que, en primer lugar nos plantean las más de 10.500 personas en paro, casi un tercio de ellas jóvenes que no consiguen acceder a un puesto de trabajo. Ante esa dura realidad, cabe -y en eso nos empeñaremos desde el primer día de estos cuatro años, en estrecha colaboración con Ayuntamientos y Gobierno de Canarias- seguir articulando, a la vez que las ayudas inmediatas que hagan posible que en ningún hogar de Fuerteventura falte la comida y la educación de los hijos, cuantas actuaciones y programas activen la contratación de, al menos, un miembro de cada unidad familiar”. “Consolidar, además, el sistema insular de atención a la dependencia cubrirá buena parte de las demandas que muchas de esas familias esperan de un sistema público de Servicios Sociales por el que, más que nunca en estos duros tiempos de crisis, apostamos con decisión. Un sistema que refuerce los dispositivos de prevención y atención a las mujeres en riesgo o víctimas de violencia de género, la integración de los colectivos de inmigrantes, la cooperación al desarrollo o la constitución de ‘la Isla de los niños y las niñas’, auténtico proceso de participación de nuestra infancia y juventud en la dinámica social Además, en atención a la inaplaza le demanda social, se creará en muy corto plazo de tiempo la Oficina Antidesahucios, de ámbito insular”. “La terminación del Hospital Insular y la ordenación y embellecimiento de su entorno encabezan la justa aspiración de nuestra población en materia sanitaria, junto a la creación de un Centro de Atención Especializada y un Servicio de Atención de Emergencias eficaz, am os en el sur de esta alargada sla ara conseguir esos irrenuncia les o jetivos, estamos seguros desde este Gobierno insular que contaremos con la decidida voz de nuestros 7 diputados y diputadas en el Parlamento de Canarias. Y digo, decimos, 7 diputados, ni uno menos, porque esta Isla, como las restantes periféricas, sólo empezó a contar en el Archipiélago y a ver hechas realidad inversiones de las que depende nuestra vida de calidad cuando esos 7 diputados tuvieron escaño, en un sistema de triple paridad, en el Parlamento de Canarias. Por ese equilibrio entre islas apostamos sin fisuras, como lo izo el precursor de esta secular nstitución, don Manuel elázquez Ca rera os va en ello que nadie nos convierta en ‘canarios de segunda’”. “Serán esos mismos 7 representantes, estamos seguros, quienes levantarán con nosotros la ‘voz majorera’ que exige la culminación, en tiempo razonable, del Eje Norte-Sur, auténtico pulmón económico y social para el desarrollo de esta tierra”. “Ejecutar una red de carriles para vehículos lentos, mejorar nuestras carreteras, terminar la red de carriles bici o, en coordinación con los Ayuntamientos, poner en activo un Plan de Mejora y Asfaltado de Caminos Rurales son compromisos de trabajo en los que estaremos empeñados. Como lo estamos en el rechazo contundente a las extracciones de petróleo en nuestras aguas y al modelo energético contaminante, caro y dependiente del exterior, que desde el Gobierno del Estado nos pretenden seguir imponiendo”.



ras la presentación de las credenciales, la declaración de intereses y la relación de bienes de cada uno de los consejeros del Cabildo que inician esta legislatura, el pasado 21 de junio tuvo lugar el acto de constitución de la nueva Corporación del Cabildo Insular de Fuerteventura. Aunque conocidos en la política municipal, muchos de los rostros que prometieron o prestaron juramento ante un atestado Salón de Plenos, eran nuevos en la Casa Palacio, empezando por el propio presidente del Cabildo, Marcial Morales (CC), quien ha estado vinculado durante los tres últimos mandatos al Ayuntamiento capitalino. Otros rostros de la política municipal que dieron el salto a la insular fueron Rosa Delia Francés, Soledad Monzón, José Roque Pérez, Andrés Matoso o Rafael Páez. También destacó el amplio número de formaciones que consiguieron representatividad, con respecto a la anterior legislatura. Así, junto a las formaciones ya tradicionales como Coalición Canaria, Partido Socialista Obrero Español y Partido Popular, repitió por segunda vez el Partido Progresista Majorero e irrumpieron, como novedades, Podemos y la coalición Nueva Canarias-Independientes de Fuerteventura. Pero lo que más destacó en la estampa del pasado 20 de junio fue la presencia de caras nuevas que participaban en la cosa pública por primera vez. Ejemplo de ello fue la propia consejera del Grupo Socialista, Ylenia Alonso, quien además de estrenarse en el cargo, con sus 30 años tuvo el honor de formar parte de la Mesa de Edad con la que se tendría que constituir la nueva Corporación. Otras caras nuevas fueron las de los consejeros de Podemos, Andrés Briansó, Odaya Quintana y Gustavo García, quienes, para acceder a su cargo de consejeros, optaron por una fórmula distinta a la habitual, la del “imperativo legal”, que fue aceptada por el secretario del Cabildo, Miguel Ángel Rodríguez. Morales, que posteriormente tuvo que prestar juramento como presidente del Cabildo de Fuerteventura fue informado de manos del secretario de la Corporación, y ante todo el plenario y el público, del inventario y arqueo del Cabildo al completo, así como los arqueos de las sociedades vinculadas a él (Patronato de Turismo y CAAF) a 19 de junio del presente año. Morales, una vez instalado en el sillón de la Presidencia, dio turno de palabras a los portavoces de los diferentes grupos, quienes expresaron cuál será su voluntad para los próximos cuatro años.
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Far Forward, la primera empresa en instalarse en el Parque Tecnológico El Cabildo de Fuerteventura y el representante de la empresa Far Forward Canarias SL, Walter Giannelli, formalizaron el contrato por el que Far Forward se convierte en la primera empresa en instalarse en el Parque Tecnológico de Fuerteventura. Far Forward Canarais SL es una empresa de reciente creación pero cuyo origen está en Italia (Milán). Giannelli explicó que “en unos quince días queremos estar ya trabajando en el Parque Tecnológico. Comenzaremos con cuatro personas, pero nuestro plan de empresa es poder tener una veintena de trabajadores en un año”. La actividad de la empresa está relacionada con la realización de



efectos audiovisuales de alto nivel técnico en el ámbito tecnológico de producción y post-producción cine ato ráfica l acuerdo de instalación establece que comenará en la ona de oficinas deno inada ‘preincubación’ (con una duración máxima en esta fase de dos años). Después pasará, si lo desea, a ‘incubación’ (donde puede estar otros cinco a os ás y final ente a ‘post incubación’ (donde la duración es a pactar entre las partes). Giannelli se interesó por el Parque Tecnológico de Fuerteventura después de que en octubre de 2014 ya estuviera trabajando en la Isla con motivo del rodaje de La mina, cuyos exteriores se grabaron, en parte, en las Dunas de Corralejo.



El tomate, protagonista de las XXII Jornadas Técnicas. La última sesión de las XXII Jornadas Técnicas de Agricultura organizada por la Consejería de Agricultura, Ganadería y Pesca sirvió para constatar el camino que ha de seguir la producción tomatera de exportación: la diferenciación en el mercado internacional por la vía de la calidad. También se abordó el impacto del programa del POSEI en la agricultura de Canarias y en sus distintos cultivos como el tomate y el plátano, además de proyectarse el documental El largo viaje del tomate canario.



Imagen del nuevo arco de control en el aeropuerto de Fuerteventura.



El aeropuerto estrena nuevo control de seguridad especial para niños y personas con movilidad reducida El aeropuerto de Fuerteventura ha puesto en servicio una nueva confi uraci n de los controles de seguridad del dificio er inal situados en la zona sur del hall de salidas, añadiendo un espacio destinado al acceso de familias con bebés y personas con movilidad reducida (PMR), proporcionando, además, un acceso exclusivo para pasajeros de vuelos interinsulares. stos nuevos filtros de seguridad, que ocupan una su erficie de etros cuadrados, cuentan también con un espacio adicional



destinado a la gestión de las colas, se arado del flujo de las de facturación. Este nuevo acceso está dotado de tres máquinas de rayos X para la inspección de equipajes de mano, una de las cuales permite la revisión de carritos portabebés. Cuenta, además, con tres arcos de metales, uno de ellos destinado al paso de los niños, así como una pequeña zona infantil que hará a los niños más entretenida la espera mientras sus padres recogen sus equipajes de mano. También tiene un puesto SCA-



FIS (lector de tarjetas de embarque), amplias camas de rodillos para facilitar el transporte de las bandejas, así como una zona para acomodar las pertenencias, una vez efectuado el control. Se prevé que cada año utilicen este acceso unos asa eros, de los cuales la mitad serán de vuelos interinsulares. Esta actuación tiene como objetivo mejorar la calidad del servicio y proveer a los usuarios del Aeropuerto de Fuerteventura de unas instalaciones seguras, modernas y de calidad.
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Alltours presenta su oferta de la Isla en las ciudades de Berlín, Dresde y Leipzig l turo erador lltours a desarrollado una ira or lemania para presentar su catálo o de verano ara el destino uerteventura or tal otivo, el ro otor a orero en ese aís aco a a los directivos de lltours ara re or ar las ventas en las ciudades de erlín, resde y ei i l conse ero de uris o, las costa, e lic que el ercado ale án es la colu na verte ral del sector turístico de uerteventura y, co o tal, reci e una atenci n constante por parte de nuestro equi o de ro oci n e terior a cola oraci n con los turo eradores y las aerolíneas er anas es clave ara rolon ar esta relaci n re eren- Agentes de viajes reciben información sobre la Isla durante la campaña de promoción en Dresden. lida cuenta de las osi ilidarand otel de la ciudad de Además de informar sobre su te con nuestro destino o erta es ecífica, lltours dio des turísticas de uerteventuei i sistieron cerca de lltours resent su catáaso al ro otor a orero en ra, tanto en la costa co o en cien a entes de via es seleclo o de verano ara uertele ania ara que diera cu el interior cionados or el turo erador ventura en el tei en er er Campaña en Francia. Fuerteventura realizó el pasado mes de junio una extensa campaña de promoción turística en Francia para reforzar el posicionamiento del destino majorero en el mercado galo. Tras Burdeos y París, la campaña continuó por las ciudades de Lyon y Nantes. Francia es el tercer mercado emisor en número de turistas, con 116.636 visitantes el pasado año, un 18,27% más. Los dos primeros puestos los ocupan Alemania, con 792.136 turistas alemanes (un 15,87% más sobre 2013) y Reino Unido, con 515.414 turistas (un 20,86% más). Además, la progresión del mercado francés se ha vuelto muy interesante, ya que el pasado mes de marzo llegaron a Fuerteventura 102 vuelos con origen en Francia, frente a los 86 que se regristraron ese mes de 2014, 62 en 2013 y 49 aviones en mayo de 2012.



La Isla se promociona en Polonia a través de carteles en gran formato que muestra imágenes de sus playas uerteventura uso en arc a el asado es una ro oci n turística en olonia de ran or ato c o i á enes iantes de las layas a oreras visten al unos de los edificios ás e le áticos de ese aís, que desde ace varios a os se a consolidado co o quinto ercado e isor de turistas l conse ero de uris o, las costa, se al que olonia, con turistas en , tiene un i ortante desarrollo en uerteventura e ec o, nuestra sla es el des-



tino de España preferido por los olacos y una de sus cinco ri eras o ciones en via es internacionales a ca a a es ruto del acuerdo de co ar etin entre el atronato de uris o y el turo erador ta a e desarroll durante todo el es de unio en seis ciudades olacas Como en ocasiones anteriores, la ori inalidad y la vistosidad son dos de las características de las ro ociones Un panel de gran formato promociona las playas majoreras en Polonia. de uerteventura en olonia cu rieron edificios e le á- o nan, dans , ato ice y rocla os carteles de ran or ato ticos de arsovia, racovia,



79 cruceros pasarán por el muelle capitalino la próxima temporada a utoridad ortuaria de as al as rev un incre ento de siete atraques en uerteventura durante la te orada de cruceros , alcan ando la ci ra de arri os al uelle de cruceros de uerto del osario l ri ero será el ele rity cli se , que tocará tierra el de se tie re l conse ero de uris o, las costa, se al que, el turis o de cruceros tiene una importante re ercusi n econ ica so re la sla, tanto en los co ercios y la restauraci n co o en las e resas de e cursiones uerteventura ya su era con solvencia los cien il turistas de cruceros cada te orada i ien el ele rity cli se a rirá la te orada a finales de se tie re, el rueso de la rora aci n revista or la utoridad ortuaria de as al as ara uerteventura co en ará el r i o de novie re con el cara y se rolon ará asta el de unio de con el riana a e destacar que esta te orada de cruceros de uerteventura incor ora el nuevo uque insi nia del turo erador , el ein c i sta decisi n de arca una clara osici n estrat ica en la que nuestro uelle de cruceros ana relevancia res ecto a te oradas asadas , e lic el res onsa le insular de uris o



Easyjet refuerza los vuelos con la Isla durante el invierno a co a ía a rea ritánica asy et co unic el au ento de sus o eraciones ara el r i o invierno entre el aero uerto de ondres at ic y uerteventura asy et o erará siete días a la se ana todos los días enos los ueves con dos cone iones los sá ados en la te orada de invierno ste re uer o co en ará el de octu re l trayecto estará cu ierto or un ir us l recio edio ara un illete de ida y vuelta es de euros os vuelos ya están a la venta en su e y en las a encias de via es
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69.000 personas rec b er n un cert fica e r es nal a en s a a urante La ministra de Empleo y Seguridad Social, Fátima Báñez, expresó su total convencimiento de que la formación de calidad multiplica las oportunidades de empleo. “Por ello, hemos apostado por los certificados de ro esionalidad, que permiten ofrecer una formación orientada a ocupaciones con mayores perspectivas de empleo”. Como resultado de este impulso, el conjunto de las Administraciones competentes expidieron en 2013 más de certificados de ro esionalidad, y en 2014 cerca de 69.000. En un solo año se multiplicó por 2,3 veces el núero de certificados de ro esionalidad expedidos”. Para la responsable de Empleo es evidente que los certificados de ro esionalidad



funcionan y prueba de ello es que el 64% de los desempleados que ha participado en la formación dirigida a la o tenci n de certificados de profesionalidad encontró un empleo. El Ministerio de Empleo y Seguridad Social, tras la conclusión en 2013 del Repertorio acional de ertificados de Profesionalidad, cuenta con certificados de ro esionalidad. La ministra destacó que la formación profesional es una vía de inserción laboral que hace que la Formación Profesional Dual sea un instrumento consolidado de acceso al empleo. “Desde su puesta en marcha”, aseguró, “369.000 personas han realizado programa de Formación Profesional Dual, permitiéndoles formarse y trabajar a la vez”.



la asa se est nar n s l c tu es e enas alternat as El ministro del Interior, Jorge Fernández Díaz, presidió en Madrid la reunión de directores de Centros Penitenciarios y Centros de Inserción Social, que tiene entre sus objetivos aunar criterios y procedimientos de trabajo. Durante este acto, el ministro del Interior estuvo acompañado por el secretario General de Instituciones Penitenciarias, Ángel Yuste, y por los subdirectores generales y por los directores y directoras de Centros Penitenciarios y Centros de Inserción Social, entre otros profesionales penitenciarios. Fernández Díaz empezó su intervención subrayado que los centros en los que permanece la población reclusa “han dejado de ser un apéndice socialmente desconectado y separado del resto de los servicios públicos”. Asimismo, destacó que “la misión de lograr la reinserción e



integración de quienes están cumpliendo condena se lleva a cabo mediante la colaboración de las administraciones locales, provinciales y autonómicas, y también a través de los esfuerzos de ONG’s, fundaciones, universidades y cualquier otra organización que se muestre alineada con la atención social y la rehabilitación ciudadana de la población reclusa”. Fernández Díaz explicó que las nuevas características de los penados han hecho necesarios programas es ecíficos que se ada ten a los reclusos. Y en este contexto destacó a los terroristas yihadistas, que requieren de un control y análisis dirigido a evitar que aprovechen su paso por prisión para reclutar nuevos adeptos, prevenir su propia radicalización y la de quienes les rodean e, incluso, su interrelación con otras células o grupos terroristas o de



delincuencia común. Asimismo, estas actuaciones es ecíficas ta i n se extienden a los nuevos programas de intervención psicoeducativa para las distintas etiologías delictivas, como son los delitos contra las personas, delitos contra el patrimonio, delitos relacionados con la pornografía infantil, en el ámbito de la familia o el maltrato animal, explicó el ministro. Jorge Fernández Díaz subrayó que en “el área del cumplimiento alternativo a la privación de libertad, en el último año han sido gestionados 144.739 mandamientos a penas y medidas alternativas y, desde 2012, un total de 455.000, siendo sus principales exponentes los tra a os en eneficio de la comunidad, las suspensiones de condenas y las sustituciones de penas privativas de libertad”.
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ENTREVISTA. JUANA MARÍA MELÍAN. DIRECTORA EN FUNCIONES DEL SERVICIO CANARIO DE LA SALUD



“En los primeros meses del año que viene estará finali ada toda la o ra del Hospital” La directora del Servicio Canario de la Salud explica en la siguiente entrevista el punto en el que se encuentran las principales obras que su Departamento realiza en la Isla, así como la labor que se desempeña desde Salud Pública Mónica Quintero



Ha viajado hasta Fuerteventura porque participa en la clausura de las IV Jornadas de Laboratorio de Salud Pública. ¿En qué consiste su intervención? Como bien ha dicho, mi responsabilidad ha sido la de la clausura de las Jornadas. Estas Jornadas sirven para actualizar temas cambiantes. Por ejemplo, este año se han centrado en dar participación a los profesionales de los laboratorios, para que dieran a conocer sus propias novedades. Además, se ha hablado de cómo ha ido evolucionando el laboratorio de Salud Pública en Fuerteventura, así como de otros aspectos como esterilizaciones y criterios de calidad o de cómo se puede hacer una combinación de todos los laboratorios o la coordinación de todos los laboratorios de las distintas áreas de salud, funcionando en red. Básicamente, lo que se busca con estas jornadas es que los propios profesionales debatan temas de actualidad y experiencias que sirvan para unificar criterios Desde el Servicio Canario de la Salud tuvieron que hacer frente, meses atrás, una situación singular y concreta como fue activar un protocolo ante posibles contagios del ébola. ¿Cómo fue esa experiencia? Cuando surgen los problemas de salud pública, son problemas de gran impacto, porque afectan a grandes áreas de población y, además, implica el tener unos protocolos y unos circuitos de funcionamiento no sólo para el diagnóstico de una persona de manera individual, sino también para poner medidas de coordinación con los distintos



sectores. En el caso del ébola significó acer protocolos no a una nueva enfermedad, sino a un nuevo comportamiento de una enfermedad cuyo origen está en África y que tiene un gran impacto en el mundo occidental. Implicó, por un lado, coordinarse y poner criterios rigurosos de cómo actuar para evitar el contagio, y establecer protocolos de actuación que implicaban coordinación del Estado con las Comunidades Autónomas. Dentro de la Comunidad Autónoma, también hubo que establecer protocolos con los controles de fronteras externas, además de coordinar el Área de Salud Pública con la parte asistencial, como el 112. El ébola fue una patología que nos puso a prueba en cuanto a funcionamiento y coordinación y, en el caso concreto de Canarias, se puso de manifiesto que podíamos hacer frente a una situación de este tipo. Mirando su currículo, destaca su implicación con los programas de prevención de cáncer de mama y de colón. ¿A qué se ha debido esta implicación con estas patologías? Yo soy especialista en Medicina Preventiva y Salud Pública y la mayoría de mi experiencia particular ha ido vinculada a esa Área. Después me fui especializando en las áreas de Protocolo y de una forma, si se quiere, casual, llega el momento de implantar en Canarias el Programa de Detección de Cáncer de Mama y me encargan que ponga en funcionamiento el Programa. Era un reto el implantarlo, además de que es una patología con una gran prevalencia entre la población. Se ha demostrado el impacto que la detección precoz tiene, reduciendo la



Juana María Melián, directora del Servicio Canario de la Salud.



mortalidad. Cuando empieza a surgir en España la evidencia de que no sólo era bueno el diagnóstico precoz en el cáncer de mama, sino también en el de colon, es por lo que también tomo la responsabilidad de ponerlo en funcionamiento. Y producto de este programa es la Unidad Móvil de Diagnóstico Precoz de Cáncer de Mama que rota por las Islas, ¿no es así? Cuando en Canarias asumimos poner en marcha el Programa de Diagnóstico Precoz de Cáncer de Mama, uno de los retos era el de tener un dispositivo que nos permitiera movernos por distintos puntos de la geografía, porque es más fácil trasladarse cuando uno quiere recibir un diagnóstico porque tiene un dolor que cuando uno va a hacerse una prueba preventiva Eso significó uscar una empresa que construyera la unidad móvil porque no sólo era equiparla, sino plomarla: es un vehículo que requiere de unas características específicas y una estabilidad concreta. Recientemente, se ha dado a conocer que el número de trasplantes de órganos en Canarias ha crecido con respecto a otros años. ¿Hay un



cambio de conciencia dentro de la población? Efectivamente, ha habido un notable incremento. Se ha trabajado a nivel de concienciación, pero también se trabajado con el tema de los trasplantes de donantes vivos, que introduce una modificación importante. También hemos incidido en trabajar con las UVI hospitalarias y la muerte cerebral, ahondando en el compromiso de los profesionales para que realmente aumente el número de trasplantes. En conclusión, se ha hecho un trabajo importante desde las diferentes áreas, pero fundamentalmente el principal incremento se ha debido a los donantes vivos. Generalmente son familiares que, por ejemplo, hacen la donación de un riñón para otro familiar que lo necesita. Con respecto al Hospital de Fuerteventura, recientemente se han abierto nuevas áreas para su operatividad. ¿Cuándo podremos contar con la obra nueva a pleno rendimiento? a a finalizado lo que era la segunda fase, con lo cual la gran mayoría de las áreas asistenciales están ya finalizadas se terminó la UCI, la nueva zona de



Urgencias, desde el año pasado está terminado la parte de quirófanos y paritorios. La parte asistencial más importante está finalizada En estos momentos se abre otra nueva fase que permitirá finalizar una planta que está ubicada encima de la UVI, las comunicaciones de quirófanos con los pasillos de las distintas áreas asistenciales, así como la nueva área de Farmacia y la sustitución de toda el área de Pediatría, que irá en un pabellón de nueva construcción. Con eso quedaría cerrada al cien por cien la construcción del Hospital. Se ha hecho con una perspectiva dotacional para los próximos diez años, casi triplicando la superficie inicial El presupuesto final, con esta última fase, será cercano a los 40 millones de euros. Pensamos que en los primeros meses del año que viene estará finalizada toda la obra de remodelación del hospital. ¿Y el Centro de Salud de Antigua? La obra ya está adjudicada y será financiado por la Comunidad Autónoma. El inicio de la obra es inminente porque ya se ha hecho el movimiento de tierra y se ha concluido el acta de replanteo de la primera fase.
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El majorero Cyrano Lorenzo logra su tercer oro consecutivo en el Nacional de Boxeo El joven púgil majoero Cyrano Lorenzo ha conseguido un nuevo hito dentro del deporte al proclamarse Campeón de España por tercera vez consecutiva. Lorenzo se hizo una vez más con la medalla de oro en los Campeonatos de España de Boxeo Elite, Joven y Junior, organizados por la Federación Española de Boxeo en Los Alcázares (Murcia). Este título tiene un mayor mérito, si cabe, considerando que se produjo en un disputado peso medio (75 kg.) de la categoría Joven, que para decidirse necesitó de tres rondas clasificatorias asta la final conquistada por Lorenzo. Esta categoría registró a 54 jóvenes boxeadores de toda España en competición. Cyrano Lorenzo no ha parado de crecer como atleta desde



que en 2013, con sólo 15 años, se hiciera con el título del peso semipesado en el Campeonato de España de Boxeo en categoría cadete, siendo entonces y ahora el primer y único boxeador de Fuerteventura en conseguir una medalla de oro a nivel nacional. Hoy, a punto de cumplir los 18 años, es una sólida promesa dentro del panorama boxístico nacional, demostrando un dominio sobre sus rivales igual de claro que su humildad y seguridad ante los objetivos futuros. “Este tercer campeonato es una gran emoción para mí y me hace bastante feliz, pero soy consciente de que todavía tengo que trabajar y entrenar muy duro para poder estar al nivel que hay en Europa”, declaró. Cyrano conquistó su tercer título en su localidad de resi-



Cyrano Lorenzo conquista su tercer oro.



dencia, pues a lo largo de esta temporada ha permanecido entrenando y residiendo en el Centro de Alto Rendimiento Infanta Cristina, en Murcia. En este complejo tiene su sede la Federación Española de



Boxeo, que ha concedido al joven majorero una beca de residencia y formación deportiva, ade ás de fic arlo co o integrante permanente del combinado nacional Sub 22. La llamada de la selección le



llegó tras demostrar su valía en los dos campeonatos nacionales anteriores, celebrados también en Murcia en 2014, y en Béjar (Salamanca), en 2013, regresando en ambos casos a la Isla con el oro alrededor del cuello.
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El CEIP Pablo Neruda, campeón del Torneo Escolar de Lucha Canaria



Baifo Extreme. Los amantes de las sensaciones extremas y de las ca-



rreras atléticas tuvieron una cita el pasado mes de junio en la Isla con la celebración la Baifo Extreme, carrera benéfica a favor de las víctimas del Nepal. Una vez más Rafa Trinidad no dejó opciones a sus competidores, aunque su contrincante fuera el majorero Acaymo Marrero, el mejor especialista canario de este tipo de carreras, recientemente subcampeón del la Spartan Race de Madrid.



Firmado un convenio de colaboración entre el ayuntamiento capitalino y el Club Deportivo Herbania Los campeones y campeonas del Torneo Escolar de Lucha Canaria 2015.



l orneo scolar de uc a anaria concluy esta edici n con la cele raci n de una a asionante ornada final que se resolvi con la conquista de su se undo ca eonato consecutivo or arte del a lo eruda



uerto del osario ue rota onista del día, or aco er la final en el errero de uc a uerto a ras, y ta i n or darse cita en esta lti a re a dos centros de la caital a orera os venes untales del a lo eruda



vencieron en la final al an os de alasan or un tanteo de 26-9. n las se ifinales el a lo eruda su er al nti ua or luc adas a , y el an os al a liva or a



l yunta iento de uerto del osario y la ociedad e ortiva y ultural er ania firaron el asado es de unio un convenio de cola oraci n entre a as entidades con el o eto de ateriali ar la construcci n de una nave unto a la ona de la scuela áutica nsular l citado royecto conte -



la esta nueva in raestructura orientada a la ráctica de actividades náuticas co o el ira is o, el re o fi o, la vela latina o la vela ligera. Se trata de una nave de etros cuadrados que se utili ará ara uardar las e arcaciones y aterial de cada actividad, así co o servir de es acio ara desarrollar distintos cursos



tis o a orero se ulti lica os atletas a oreros que no o tuvieron reseas, e oraron sus arcas o consi uieron uestos de finalistas, des-



tacando en el edallero final el equi o del norte de la sla, el olu us, que con sus etales ue el do inador del ca eonato



Los atletas de categorías menores logran 57 medallas en el Campeonato regional de Pista l asado de unio tuvo luar en el stadio de osendo ernánde , en la isla de a al a, la quinta edici n del a eonato de anarias de ista ara cate orías enores e trata del ca eonato re ional que al er a a ayor n ero de artici antes y lico la cita acudieron ás de atletas, de edades co rendidas entre los y a os, en las di erentes cate orías, desde re en a ín asta in antiles ras las ediciones de en a o era, en ran anaria, en eneri e y en ran ara al uerteventura esta quinta edici n volvi a ser un ito en todos los sentidos con atletas de todas las islas, de los cuales casi un centenar eran a oreros n el a artado ura ente de ortivo, los clu es de uer-



Imagen de los medallistas majoreros.



teventura resentes en dic o ca eonato olu us unner uer de orrale o, uerteventura y vutarda de uerto del osario causa-



ron una rata i resi n, ya que lo raron un total de edallas na ve ás se deostr que, tra a ando todos untos, el rendi iento del atle-
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Las dunas de Fuerteventura y sus valores naturales, científicos y socioculturales. Parque Natural Dunas de Corralejo Corralejo es un espacio de peculiares características: alberga un campo de arenas como unidad geomorfológica representativa, por lo que constituye un paisaje de e cepcionales valores naturales y con un gran interés científico por las numerosas especies endémicas que cobija Josefina Cao/ Dra. en Ciencias Biológicas



L



as dunas son depósitos arenosos en los desiertos o en el litoral, con morfología y estructuras muy características; formadas, fundamentalmente, a partir de una alimentación de abundantes arenas, transportadas por el viento, factor que debe reunir tres condiciones: que sea dominante la mayor parte del tiempo, de intensidad media a fuerte y seco. Las dunas de Corralejo están situadas al Noreste de la isla de Fuerteventura y ocupan un área de 18,35 kilómetros cuadrados. Es uno de los pocos campos de dunas activos que se conservan en el Archipiélago junto con el de Maspalomas en Gran Canaria. El Real Decreto 3058/1982, crea el Parque Natural de las Dunas de Corralejo e Isla de Lobos. Posteriormente es reclasificado por la Ley de Espacios Naturales de Canarias, como parque natural. Ha sido declarado, además, como zona de especial protección para las aves (ZEPA) según lo que establece la Directiva CEE relativa a la Conservación de las Aves Silvestres. Este espacio es, por definición, área de sensi ilidad ecológica, a efectos de lo indicado en la Ley 11/1990 de Prevención de Impacto Ecológico. Este sistema de dunas es un paisaje eólico en la dirección Norte-Sur que está asociado con la costa. Los vientos dominantes son los Alisios y provocan un continuo movimiento de los sedimentos eólicos hacia la costa. Los sedimentos son fundamentalmente arenas con alto contenido de materia orgánica (90% de materiales bioclásticos) y alrededor del 10% de material litoclástico. El sistema presenta varios tipos de dunas: en la zona norte dominan las dunas estables o semi-estables; en la zona



sur aparecen dunas libres de tipo “barján” (dunas en media luna, con una cresta de arena viva en forma de arco, son dunas que se forman en zonas de suministro de arena limitado y superficies duras, planas y carentes de vegetación); en zonas donde aparecen arbustos pequeños se originan dunas de tipo hummocky (son semejantes a montículos o domos). La vegetación de las dunas se ha adaptado a las condiciones climáticas de la zona, a la dinámica sedimentaria eólica, a la distancia al mar y al factor antrópico. Así, la mayoría de las plantas son erófitas, psammófilas y alófilas, adaptadas a la aridez climática, a la movilidad del sustrato y a la alta salinidad, respectivamente. La distribución de las comunidades vegetales atiende a estas condiciones, pero también al tipo de sustrato, de manera que hay que diferenciar entre la vegetación de arenas y la vegetación de las arenas sobre malpaís. De tal forma, se puede distinguir una disposición en bandas desde la costa hacia el interior. Una primera franja está compuesta por exuberantes matorrales de “Balancón”, Traganum moquinii, planta nativa de las Islas y que está incluida en el Catálogo de Especies Amenazadas de Canarias, como de interés especial. Este “mato” se instala en todas las zonas costeras arenosas de Fuerteventura y está especialmente bien representada en la zona del parque; crece tanto en la primera línea de playa, como en la zona interior de la dunas y en los pasillos arenosos, combinándose con otras especies alófilas como la “Uvilla”, Zygophyllum fontanesii, planta costera, capaz de resistir condiciones de intensa insolación y sequía. El balancón forma montículos de grandes extensiones que se conocen vulgarmente como “corralejos”. Estos montículos



están compuestos por varios ejemplares y llegan a alcanzar más de 3 metros de altura y extensiones de más de 10 metros cuadrados. Funcionan como plantas fijadoras de las dunas costeras; además, son pasto ideal parar camellos y cabras. El balancón también habita en Lanzarote, Gran Canaria, Tenerife y La Gomera. En las dunas móviles aparecen comunidades psammófilas de “ta ai illa marina , Euphorbia paralias, también comunes en lugares llanos, relativamente cerca del mar y en vaguadas interdunares, donde la propia maresía le aporta a la planta la cantidad de agua y salinidad suficientes para su subsistencia. Posee un látex con aplicación medicinal tanto humana como animal, pero irritante, por lo que hay que tener especial cuidado al manipularla. Se distinguen también comunidades de “Taboire de Arena”, Ononis natrix, también conocido como “Gatuña”, “Meloja” o “Garbancillo”, a la que se le achacan propiedades diuréticas por sus contenidos en saponinas. Resaltan el “Mato Moro”, Suaeda vera, y el “Cebollín Estrellado de Jable”, Androcymbium gramineum psammophilum, subespecie endémica protegida por normativa regional. Las especies de Androcymbium contienen ácido quelidónico y alcaloides, principalmente androcimbina, componentes extremadamente tóxicos que se utilizan en Medicina, Citología, Genética y en estudios de reproducción vegetal para inducir la formación de poliploides. En las zonas activas de la duna asoman aulagares de Launaea arborescens, planta arbustiva muy intrincada, que puede alcanzar 1 metro de altura y se reconoce por sus tallos espinosos afilos de color verde glauco. Hacia el interior, en las zonas más estabilizadas de la duna, donde la arena se funde con el mal-



país, predominan salsolares de “Rama”, Salsola vermiculata, que actúan como una pantalla vegetal. La actividad humana a conducido a modificaciones en esta distribución, a causa del pastoreo, la extracción de sedimentos, la introducción de especies de jardinería o la degradación de la vegetación por el uso intensivo del litoral. Estas y otras intervenciones antrópicas son también responsables de los principales problemas ambientales que afectan al sistema; entre estos, destaca la alteración de la dinámica eólica y sedimentaria derivada de la proliferación de edificaciones turísticas y residenciales, ocurrida desde mediados de los años setenta cuando se revalorizó el interés turístico por la zona. Con ello se produjo una profunda modificación de su régimen de usos. Quiere esto decir que, a pesar del reconocimiento de los valores ambientales de las dunas, materializado a través de distintas figuras de protección, como Zona de Especial Protección para Aves (ZEPA) y Lugar de Interés Comunitario (LIC), no se ha detenido su progresivo deterioro. En los últimos años, el uso intensivo del parque ha supuesto la desaparición y o rarificación de muchas especies de animales invertebrados y vertebrados endémicos o no. Tal es el caso de la “Hubara Canaria”, Clamydotis undulata fuerteventurae, subespecie endémica de las Canarias orientales: Fuerteventura, Lanzarote, Lobos y La Graciosa. Es una especie sedentaria, escasa y, a la vez, el ave de mayor tamaño del Archipiélago. En el plan de acción publicado en 1995, se estimaba una población total de unas 700–750 hubaras distribuidas 300–350 en Fuerteventura y Lo os, y unas en Lanzarote y La Graciosa. Sin embargo, un estudio posterior realizado en 2008 por Luis



Carrascal y colaboradores, y publicado en la revista African Journal of Ecology, estimaba que el número de individuos en Fuerteventura eran 178. Aunque está clasificada como ave en peligro de extinción en la Lista Roja de Especies Amenazadas y está protegida por la legislación, aún sigue amenazada por varios factores, como la destrucción de su hábitat debido al desarrollo e incremento del turismo, la caza furtiva, la recolección de sus huevos, las colisiones con los tendidos eléctricos y las perturbaciones causadas por los recolectores de trufas. Otra especie presente es el “Lagarto Atlántico”, Gallotia atlántica; se encuentra en arenales costeros con vegetación psammófila, pedregales con matorral de aulagas y reductos de tabaibal. Habita también en Lobos, Lanzarote, Graciosa, Montaña Clara, Alegranza y Roque del Este; es un dispersante natural de semillas. La “Musaraña Canaria”, Crosidura canariensis, presenta dificultades para la supervivencia de sus poblaciones debido, fundamentalmente, a la destrucción de su hábitat; habita también en Lanzarote. El “Corredor Sahariano”, Cursorius cursor, es un ave muy especializada, sus patas han perdido el cuarto dedo trasero, lo que facilita la carrera. Esto no impide que pueda volar e incluso realizar grandes migraciones estacionales. Fuerteventura y Lanzarote acogen una significativa po lación residente del corredor. Las abejas, Chalicodoma fuerteventurae, Anthophora lanzarotensis, fueron muy abundantes en otras épocas. No es raro encontrar también, en las dunas, a la cabra majorera. Recordemos que “la Naturaleza inspira, cura, consuela, fortalece y prepara para la virtud al hombre”. Sólo hay un modo de que ella perdure: respetarla y servirla.
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La línea marítima con Tarfaya estará operativa en diciembre Tarfaya se presentó como un destino de oportunidades comerciales para los empresarios de Fuerteventura durante la celebración de la jornada técnica Inversiones en Tarfaya, organizada por el Cabildo de Fuerteventura y la Cámara de Comercio de Fuerteventura. El objetivo de esta jornada era el de acercar a las empresas canarias los procedimientos de inversión en la zona, así como avanzar en las oportunidades de intercambio empresarial existente. Igualmente se anunción que la inauguración de la línea marítima Tarfaya- Puerto del Rosario entrará en funcionamiento el próximo mes de diciembre, tal y como lo anunció el director del Centro Regional



Imagen de los intervinientes en la jornada sobre Inversiones en Tarfaya.



de Inversiones de Laâyoune Boujdour Sakia El Hamra, Mohamed Boumesmar. Por su parte, la cónsul general de España en Agadir, Leyre Lozano, constató que “los intercambios comerciales con Marruecos gozan de un buen



momento y las perspectivas económicas son positivas ya que se barajan tasas de crecimiento en torno al 5%. Se trata de una coyuntura que hay que aprovechar por lo que”, afir , esta os dis uestos a apoyar la infraestructura”.



Más de 30.000 facturas electrónicas se registran en la Administración pública canaria en los seis primeros meses del año La Administración Pública canaria recibió más de 30.000 facturas electrónicas desde el pasado 15 de enero, cuando entró en vigor la Ley que obligaba a las empresas a adoptar esta modalidad para las facturas de importe superior a 5.000 euros dirigidas a la Administración. Así lo constató el responsable de Información y Atención Ciudadana de la Consejería de Economía, Hacienda y Seguridad, de la Secretaría General Técnica, Carlos de Lezcano Rodríguez en la jornada Punto de entrada de facturas



electrónicas de Canarias. Para Lezcano, la ventaja que supone la incorporación de las nuevas tecnologías en las relaciones con la Administración es “enorme” porque, explicó, “las facturas de las empresas con su sistema contable automatizado hacen llegar directamente sus facturas al sistema contable de la Administración, posibilitando que cualquier órgano con competencias en Contratación y Control puede acceder directamente a todos los datos”. El registro contable permite “no sólo que las em-



presas conozcan en qué proceso se encuentra su factura, sino que también se facilita a los órganos de control hacer seguimiento trimestral del pago de facturas, lo que conlleva a un mayor control de la morosidad por parte de las administraciones públicas”. Precisamente, la facturación electrónica es el primer paso para luchar contra la morosidad por parte de la Administración Pública y lograr que abone el importe de cada factura en un período máximo de sesenta días.



La Cámara entrega los Premios Aloe. En el día mundial del Medio Ambiente, celebrado el pasado 5 de junio, el presidente de la Cámara de Comercio, Antonio Rodríguez Marichal, hizo entrega del Premio Aloe, en su apartado público, al alcalde de Pájara, Rafael Perdomo, por el programa educativo municipal de sensibilidad ambiental llevado a cabo en los centros educativos. El alcalde de Pájara destacó los diversos proyectos que impulsa el Ayuntamiento para potenciar la sostenibilidad porque “hay que mentalizar a la población de la importancia medio ambiental”.



Desciende un 50,7% el número de trabajadores afectados por medidas reguladoras de empleo El número de trabajadores afectados por medidas de regulación de empleo hasta abril de 2015 se situó en 33.722 personas, 34.684 trabajadores menos que en el mismo periodo de 2014, lo que supone un descenso del 50,7%. Del total de trabajadores, 7.583 fueron objeto de despidos colectivos, que registran un descenso interanual de 7.914 personas, un 51,1% menos que hace un año. Los trabajadores que en este periodo estuvieron afectados por suspensiones de contrato se situaron en 20.022, lo que representa una disminución del 47,8%. Asimismo, los tra-



bajadores que vieron reducida su jornada alcanzaron la cifra de 6.117, un 58% menos Tal y como recoge la Estadística de Regulación de Empleo del Ministerio de Empleo y Seguridad Social, un total de 2.567 empresas adoptaron medidas de regulación de empleo en los cuatro primeros meses del año, lo que supone un descenso del 49,6% sobre el mismo periodo del ejercicio anterior. Se registraron 3.017 procedimientos, lo que supone un descenso del 50,3% respecto a los cuatro primeros meses de 2014. El 92,4% de los procedimientos se resolvió con acuerdo.
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FEM 2015 se presenta con cartel más austero, pero “ameno y divertido” El festival Fuerteventura En Música (FEM) cumple doce años fiel a su filosofía originaria de respeto al medio ambiente, buena música en la playa y promoción turística. Por tal motivo, El Cotillo vuelve a acoger una nueva edición con presencia destacada de grupos majoreros (cuatro en total). El cartel incluye seis actuaciones cada día con dos referentes: Delafé y las flores azules, el viernes, y La maravillosa orquesta del alcohol, el sábado. Además de estos dos cabezas de cartel, este FEM incluye Abora reggae, El Vega, Ruin man, Bandidos rhyth’n blues y Viltown, el viernes, y Proyecto liken, FTV Assemble, Noumoucounda Cissoko, La raíz y Rasta glover, el sábado. Ambos días, DJ Neke-



tán pondrá ritmo a las transiciones entre bandas. El consejero de Cultura, Juan Jiménez, señaló que “desde el pasado año el FEM es un referente nacional en la agenda veraniega. Es el único festival público de España. Con Calle 13 dimos el salto de calidad definitivo para alcanzar trascendencia nacional. La dimensión artística de este Festival va aparejada a su dimensión económica para el norte de Fuerteventura. El refuerzo de los grupos majoreros es una tendencia que iniciamos ahora y que continuará en los próximos años. Estoy seguro de que esta edición se recordará como la más austera, amena y divertida”. Por su parte, el alcalde La Oliva, Domingo González Arroyo, afirmó que “es un



Durante el acto de presentación del cartel de FEM 2015.



evento que el pueblo acepta y quiere. Es una novedad importante que tenga una alta representación de músicos majoreros. El Ayuntamiento de La Oliva hará lo que debe, que es



Algunos de los distinguidos con los Premios Baifo 2015.



Los Premios Baifo reconocen, un año más, a los creadores literarios de la Isla El Ayuntamiento de Puerto del Rosario y la empresa Binter, convocaron un año más los Premios Baifo en su edición 2015. En esta ocasión, el Consistorio capitalino y la aerolínea distinguieron a una serie de personas que han destacado por su trayectoria de creación literaria en distintas disciplinas. En el mismo acto se reconocieron a un importante grupo de personas, a título individual, que también desarrollan diferentes labores en el campo de la literatura, la poesía, los cuentos, la novela, la historia o el periodismo, entre otros. Algunos de los premiados fueron el escritor y poeta Domingo Fuentes,



los historiadores Francisco Cerdeña y Rosario Cerdeña y el poeta, traductor y lingüista Marcos Hormiga. También recibieron un galardón dos colaboradores de este medio: el historiador Carmelo Torres y el filósofo Manuel Molina. Fuentes, en representante de los premiados, aprovechó su intervención para valorar “el esfuerzo de tantas personas que con su contribución a las letras, con escasos medios y posibilidades de publicación, hace algunas décadas, se han hecho un hueco importante en el panorama cultural de las Islas y han contribuido a situarla en unos parámetros de calidad”.



dar toda la colaboración posible a este Festival”. El productor artístico del festival, Carmelo Ramos, indicó que “hemos seleccionados los grupos pensando en la



gente que va a la playa y quiere pasarlo bien. Estas bandas son de lugares muy diversos. El nexo es que harán pasar un buen rato al público del FEM 2015”.
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Sabas Saavedra Vizcaíno y sus recuerdos sobre los orígenes de Morro Jable (II Parte) Esta segunda parte se centra en el costumbrismo y el día a día del Morro Jable de mediados del siglo pasado



Carmelo Torres Torres



¿Cómo eran las conexiones para entrar y salir de Morro Jable? En barco. ¿No había carretera? Sí, pero el que entraba no salía, y el que salía no entraba. Y eso era porque cuando se levantaba viento se tapaba el camino y los coches no pasaban; sobre todo en la zona de Pecenescal, el barranco estaba lleno de tierra y para pasar había que llevar “julagas” y piedras para que el camión pasara. Si había viento, las piedras que habías puesto se tapaban y ya no sabías ni donde estaban. Costa Calma y toda esa zona, lo mismo; las conexiones eran malas. Mira si eran malas que teniendo mi padre -que era el alcalde pedáneo- un barquito, unos guardias civiles le dijeron que si los llevaba a Gran Tarajal le daban diez duros o algo así, a vela, que cuando eso no había motores; pero cuando llegamos a la Punta de la Arena se metió una mano de arena y viento que hasta los guardia civiles tuvieron que ponerse a achicar agua,… Cuando llegamos a Matas Blancas dijeron



¡Sabas, déjanos aquí que nosotros vamos caminando que vamos mejor! Allá abajo entraba un camión de tiempo en tiempo, pero casi todo era por el mar. De todos modos aquello de los guardias era porque ellos no conocían la mar, porque precisamente por arriba de Matas Blancas ya el viento viene de la banda y no había que virar. De todos modos se tardaba mucho. ¡Mira tú!, salíamos a las tres o las cuatro de la madrugada y llegábamos a las cuatro de la tarde a Gran Tarajal. Teníamos que hacer noche para al día siguiente bajar para Morro. Peor era lo del viejo Cirilo, que a vela iba con el barco grande que tenía a Lanzarote a vender el pescado: él le daba para afuera y, a veces, a los dos días llegaba a Lanzarote. Los años de la Guerra Civil Española y los años cuarenta ¿Cómo fueron en Morro Jable? En los años cuarenta estuve yo viviendo en Las Palmas, que viví allí dos años o tres. Pero no se pasó mal; yo estuve viviendo en la barriada de Guanarteme, en la calle Lepanto número 47. Te lo digo porque me perdí allí. Hasta el año 43 ó 44 estuve viviendo en esa casa. Nos mudamos allí para ver a mi padre, porque él estaba embarcado y por donde más pasaba era por Las Palmas; por eso nos fuimos para allá. Pero ya en esas fechas no lo pasamos tan mal, porque ya iban los barcos a Sidi Ifni y en-



Sabas Saavedra.



tonces llevando cosas para los soldados y todos los que estaban allí siempre se rompían o estropeaba parte de la mercancía y algo de eso se podía aprovechar, aunque en esas fechas eran los “moros” los que hacían la descarga. Estando en Gran Canaria recuerdo que a las doce de la noche se iba la luz; en un portal vivíamos un montón de vecinos y, cuando se iba la luz, salíamos todos con los infiernillos ara oder hacer la comida para el día siguiente, porque no había cocina, sino que cada uno tenía un sitio para hacer sus cosas. Pero no, en Las Palmas no lo pasamos muy mal, porque mi padre estaba embarcado y él ganaba veinticinco duros, y en ese tiempo era dinero. Mira tú que en ese entonces tenían a veces que ir con las palas para quitar la arena -cuando había viento del norte-, para que pasaran las guaguas por Arenales para Guanarteme. Incluso Bruno Naranjo, que era el dueño de todo aquello, me decía que le comprara algún cacho de tierra en Arenales, y mi padre decía que antes de comprar la arena aquella se lo gastaba en ron, … Después, cuando vinimos para Fuerteventura, vinimos con una mano detrás y otra delante. Pero vino la pesca de albacora -la pesca de atunes-, que eso era lo que mataba el hambre en



Morro, porque incluso venía la gente del campo a pescar. Esa pesca duraba hasta tres o cuatro meses (junio, julio y agosto, principalmente). ¿Qué fiestas se celebraban en Morro en aquella época? El Carmen no. Se celebraba San Juan y San Pedro en los valles de Jandía, Pecenescal y todo eso, orque antes la fiesta de San Juan se celebraba en Cofete. Pero Cofete se quedó sin gente y, como vinieron para Morro, se celebraba San Juan. El Carmen comenzó a celebrarse mucho después. Antes allí sólo se celebraba San Juan y San Miguel. Las fiestas y las arrandas eran de tres días. Pero sólo se celebraban una vez al año, para an uan, que era la fiesta ás fuerte que había allí y coincidía con la época de los atunes. Los bailes eran de taifa, se hacían en la casa de uno que le decían El Rubio, en la de Pancho Artiles, que es donde estaba el Charly, un bar de allí, que esas eran las casas más grandes que habían, pero que sólo cabían cinco o seis pareas, no ás ran unas fiestas que duraban dos o tres días y tocaban gente del pueblo: mi tío Tomás, Señor Hernández,… dos o tres de allí, tocaban guitarras y algún timple, pero más nada, ni violín,… al primero que le vi tocar el laúd



fue a mi tío Tomás Pérez. Se tocaban isas, folías, malagueñas, todo lo del folclore de antes. Después, cuando vino el alemán, se hizo la terraza arriba, junto a la iglesia, y mandaban a los chiquillos para invitar a la gente al baile, de casa en casa a invitar a las mujeres cuando había baile para invitarlas. Más tarde el alemán nos prestó un Petromar -como un farol grande-, que lo poníamos en lo alto de la plaza de la iglesia encendido y ya se sabía que había baile. Allí desapareció el baile de taifa, en la plaza ya cabían todos, pero todavía iban las madres y las abuelas a vigilar, toda la vida fue así. ¿Recuerda algún hecho especial de esa época? Te voy a contar una anécdota que contaban del viejo don Cirilo. Mira, dicen que había una muchacha que le daban unos males porque la dejó el novio, y Cirilo, que era uno de los que mejor estaba de dinero en Morro, decía: “¡Carajo, dale una bofetada a esta que se le quita!”. Y la chica dijo “¡Dámela tú!”. Cogió el viejo, jaló de la mano y la dejó echada. Ella lo denunció y tuvo el viejo que ir a Pájara porque le pusieron una multa de un duro por darle la bofetada. Y estando allí creo que estaba la muchacha en una mesa, jaló por la mano, le dio otra y dijo ¡Toma dos duros!
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¿Qué hay de cierto en todas esas leyendas que se cuentan de Gustavo Winter? Yo no vi nada de eso, pero Anselmo siempre estuvo con ellos arriba; era sobrino de Félix Chacón. Yendo a pescar tuvo un día de muy mal tiempo y no quiso ir más a la pesca y se puso a trabajar con don Gustavo. El alemán tenía unos todoterrenos de aquellos que subían y bajaban por los morros aquellos, pero tenía uno que era especial y la gente ni de Morro ni de Cofete se enteraba. Anselmo me dijo que hubo una vez que vino un submarino por la zona de El Islote, ¡qué lo vio él! El viejo siempre lo llevaba porque era el chófer. Hubo otra vez que vino otro submarino, pero en ese momento hubo un rebozo y no sé si se ahogó alguno y otros se quedaron sin ropa ni nada. El viejo les llevó ropa y volvieron,… eso es lo que Anselmo decía, y que de eso en el Morro nadie se enteró. Para desembarcar allí tiene que haber sido en lanchas o en botes, y aquello es una mar mala, del norte. Lo que se decía era que la casa del alemán de Cofete se hizo como refugio de los alemanes de la guerra. Cuando vino el alemán, trajo una cantidad de maquinaria para trabajar la tierra; todo eso se trajo en unas cajas enormes que se descargaron del Guanchinerfe. También tenía un montón de instrumentos de música, todo de la Segunda Guerra Mundial, de Alemania, y todo eso acabó en Morro Jable y Cofete. Y de todo fue vendiendo, ¡hasta se trajo cuberterías! ¿Se acuerda de algo de cuando fue el eclipse de sol de 1959? Si me acuerdo, pero cuando eso yo ya estaba viviendo en Gran Tarajal. Me acuerdo porque fue después del cuartel y yo ya tenía una falúa grande y todos los barracones que montaron los americanos en Morro los llevamos nosotros para abajo desde Gran Tarajal.



Llevamos las cajas en la falúa, lo descargábamos a hombro hasta la tierra y después otros se encargaban de montarlo. Aunque nos engañaron por que decían que nos pagaban cada pieza a una “perra gorda” (0,10 ptas.) y nos la pagaron a “perra chica” (0,05 ptas.), pero a ver quien le decía algo a los militares que tenían las armas, porque aquello lo llevaban los militares y nosotros hicimos el trato con un capitán del ejército. El resto se lo quedó él... entonces era así. ¿Dónde iban a pescar la gente de Morro Jable? A la Punta de Jandía. Algunos iban también a Cofete, pero para afuera es malo el mar aquel allí. De todos modos, algunos se iban quedando por El Puertito, que yo creo que es más viejo que el Morro. Mi padre mismo estuvo quedándose por temporadas en El Puertito, como otra gente de El Cotillo. Y es que aunque Morro Jable lo fundó el viejo Cirilo, también vino más gente de Lanzarote, de El Cotillo, de Corralejo y de otros sitios. ¿Dónde se quedaban entonces los que no eran del pueblo si iban de visita a Morro Jable? En las casas. Allí para las fiestas todo el undo quería presumir de la gente que se quedaba en su casa y a comer; en cualquier sitio le ponían la casa y allí se quedaban. La comida no faltaba, en cada casa había cuatro o cinco machos para matar. Entre la carne, el beber y la parranda… con eso ya esta a la fiesta ¿Los niños a qué jugaban? En esos tiempos no había Reyes, pero una vez mi madre nos hizo una pelota de trapo, que mi abuela era costurera, y nos pusimos a jugar al “quemado”. Pero la pelota aquella, cuando se mojaba, al que cogía lo llevaba al suelo… imagínate aquello mojado y con arena; hasta que decidimos que con aquello no podíamos jugar, que nos matábamos unos a otros. También jugábamos a la



piola, al borriquillo montado, a la billarda… Más tarde Federico Winter, el hijo de don Gustavo, puso un palo en la Cueva de Los Chinchorreros y allí jugábamos a remarnos; también jugábamos a payoyo (el escondite) y juegos de esos. También habían cartas y la gente jugaba en las calles: se jugaba a la chiya -como la sanga-, que era apostando con dinero, pero se ponían veinte millos, que equivalían a una peseta, y la peseta se ponía debajo de las cartas por si venían los guardias; también se jugaba a la politana y al julepe, que también era a dinero. Recuerdo que era habitual ver a la Guardia Civil, que iba y se quedaba allí diez o doce días, y estaban en la casa del alemán, que allí dormían y le daban de comer. ¿En su juventud había agua y luz en Morro Jable? ¡Que vaaa! No había luz, y el agua había que traerla de Jorós, que había toda la que quisieras, pero tenías que traerla al hombro. La gente del campo tenía burros, pero nosotros, la gente del mar, no teníamos y había que llevarla al hombro hasta llenar los barriles del barco. Los del Morro íbamos a buscarla en barco y, como teníamos dos o tres barricas cada uno, pues nos las prestábamos para aprovechar el viaje a Jorós. Así se juntaban treinta o cuarenta barricas. Nos las prestábamos entre nosotros, pero había que llevarla a mano desde Jorós hasta el barco, ¡los burros éramos nosotros! Y la luz allí tardó en llegar para el pueblo, pero el alemán sí que tenía algo, o si no unos petromares de esos grandes que daban mucha luz. El resto no teníamos ni para velas; lo que se usaba era un torcido, una mecha torcida en aceite de pescado y, a veces, de petróleo -que daba más luz-, pero los pescadores lo más que teníamos era aceite,… y las narices todas negras del humo del aceite. A los pescados puestos al sol les salía mucha aceite que nosotros aprovechábamos.



¿Venían barcos de Gran Canaria a buscar mercancías a Morro? Cada quince días venía el Guanchinerfe y se llevaba el pescado seco, sobre todo viejas, también lapas, mejillones y burgados en escabeche, con vinagre. Cuando eso, el Guanchinerfe sólo pasaba por Puerto, Gran Tarajal y Morro. Pero allí, como no había muelle, venían en lanchas, que la gente se embarcaba al hombro y las mujeres en los brazos. En ese entonces los atunes los compraba Lloret. Que allí hubo tres empresas que se hacían la competencia: estaban los Lloret, la Fermina, del viejo Silvestre Medina que nos compraba a mejores precios y, aparte de eso, hubo otra factoría que le decían los Ortuño, aunque después se quedaron con aquello los alemanes. En esta última llegaron a enlatar los alemanes, “el alemán pobre”, porque allí hubo otros alemanes antes de don Gustavo. En Morro ya hubo alemanes antes de la Guerra de Alemania, uno de ellos se llamaba Baltasar, que cuando la guerra se fueron todos para allá. Aún todavía mi padre soltero, antes de yo nacer, los alemanes tenían un barco y echaban un chinchorro; ese pescado lo enlataban allí mismo, en la factoría del centro, donde después estuvo el Casino. Otro de aquellos alemanes le decían don Ramón, que era un químico. Esa gente no cogía atunes, sino cazones, bocinegros y los enlataban. Los que sí compraban los atunes fueron los que llegaron después: Lloret, Fermina y Ortuño, pero estos eran de salazón, le quitaban lo que no servía, las espinas y eso, que lo cogían los pescadores para engoar, de tal modo que un pescado de cien kilos se quedaba en sesenta. Después de seis o siete meses ese pescado se iba en barricas llenas de pescado salado y salmuera. Aquellas barricas llegaban a pesar hasta una tonelada, que tenían que subirse rodando



por un tablón desde la playa al bote, y con muchos hombres ayudando. Los viajes que realizó fuera de Canarias ¿hasta dónde le llevaron? Yo conozco los cinco continentes y pasé mil peripecias. Donde primero llegué fue a Cabo Blanco con mi padre; años más tarde me enrolé en la compañía Pinillos, haciendo la ruta hasta Cádiz, Alicante y Barcelona, y también hacíamos la ruta hasta Bilbao; con Pinillos estuve dos años. Más tarde llegué a embarcar con Cirilo Chacón, que estaba de contramaestre en una barcaza americana. Fuimos para Mombasa, que venía desde Europa, desde Inglaterra y después de vuelta para arriba. Fuimos allí para llevar unas vías de tren desde África hasta Inglaterra, e incluso una vez llegaron a salir de Cabo Blanco gracias a mí, que ya había estado allí con mi padre cuando tenía dieciséis años y lo conocía. Y todo fue bien hasta que llegamos a Inglaterra y quisimos cobrar; nos correspondían seis mil pesetas y yo y mi cuñado Agustín fuimos a reclamarle al capitán americano, hablamos con el Cónsul y nos echaron en tierra pagándonos lo que a ellos les pareció. Incluso la policía nos escoltó hasta que salimos de Inglaterra… fue toda una aventura llegar de vuelta a Canarias, hasta de polizones nos tocó viajar. También estuve en más lugares: Nicaragua, Canal de Panamá,… en muchos lugares y en barcos de muchos países: de Dinamarca, franceses, noruegos, alemanes,… y en petroleros también, pero hace tanto tiempo que ya ni me acuerdo de la mitad de los sitios en los que estuve. Puedo decir que conozco todo el mundo, porque toda la vida estuve trabajando fuera. Y con la familia pasamos asentados veintidós años en Las Palmas, y tres años en el Aaiún,… viajando estuve por todos los mares.
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os fieles con las tradiciones volvieron a encontrarse un año más en la Romería en honor a la Virgen del Tanquito. Como cada año, cientos de feligreses transportaron la imagen de la Virgen hasta la ermita situada en la Montaña del Cardón, declarada Monumento Natural Protegido. Las cuerdas de guitarras y timples marcaban el paso en la estrecha y ascendente pendiente hasta el pequeño templo, mientras las canciones acompañaban a la música y rompían el silencio habitual de las agrestes laderas. Una vez en la Ermita de la Virgen del Tanquito, junto a la devoción por la Imagen y los rezos, se suma la cita con el baile y la música folclórica, acompañado del tradicional asadero.
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Mantenimiento de vehículos



En el siguiente artículo se presenta una serie de recomendaciones para la correcta puesta a punto del coche tanto en verano como en cualquier época del año Carmelo Reyes/ Autoescuela Carmelo



E



n los accidentes de tráfico intervienen el factor humano, el factor vía y el factor vehículo, siendo este último el que menos influye en las estadísticas de accidentes. No por ello debemos descuidar el mantenimiento adecuado del mismo. Por un lado tenemos las recomendaciones del fabricante y sus revisiones (taller) cada cierto número de kilómetros e, incluso, cada cierto tiempo, pues en algunos casos se utiliza poco el vehículo y no debemos caer en la tentación de hacer las revisiones mecánicas sólo en función del kilometraje realizado. Si bien es importante acudir al taller especializado y recomendado por el fabricante, haciendo las correspondientes revisiones y sustituciones periódicas, no es menos importante, el mantenimiento que todo conductor puede realizar a su vehículo. Empezando por mirar diariamente los neumáticos antes de subir al vehículo, con un simple vistazo, así como al menos una vez al mes (mejor cada 15 días) comprobar la presión de aire, que se hará con los neumáticos en frío mediante el manómetro y dándole la presión recomendada por el fabricante, y sin olvidar la



rueda de repuesto. Hacemos mención aparte, a la rueda de repuesto que en muchos casos son ruedas de dimensiones diferentes al resto de las ruedas, por lo que estaremos atentos a respetar las indicaciones del fabricante, como que al circular con dicha rueda de uso temporal no se deberá superar la velocidad de 80 km/h, así como no circular más kilómetros de los recomendados, que suele ser entre los 50 y los 200 kilómetros. Otra de las cosas a revisar, será el nivel de aceite en el motor. Para ello lo haremos mediante la varilla correspondiente, con el motor parado, frío y en terreno horizontal y si fuera preciso reponer, por la correspondiente tapa de la culata (parte superior del motor), hasta que el nivel esté entre las marcas mínimo y máximo. Lógicamente el aceite será del recomendado por el fabricante, así como la densidad. Importante es saber que si durante la circulación observamos que se enciende la correspondiente luz testigo o chivato del aceite (luz roja), debemos parar inmediatamente en lugar seguro y comprobar si el motivo es falta aceite (y reponerlo) o, si no lo es, llamar a una grúa y trasladar al taller. Los niveles del líquido re-



frigerante: de la misma forma se deberán rellenar con el líquido refrigerante y anticongelante en el depósito específico, que está a la vista y es transparente (llamado bote de expansión). En caso de subida de temperatura excesiva (luz testigo de color rojo), debemos inmovilizar el vehículo en lugar seguro, pero en este caso hay que tener mucho cuidado en no destapar la tapa del radiador o bote de expansión, pues uno se puede quemar de forma grave. Cualquier otro depósito con líquido, como el del limpiaparabrisas o el de la dirección se deberá observar por si fuera preciso reponer o acudir al taller, si observamos pérdidas, pues perder líquido de frenos, por ejemplo, es peligroso y se debe localizar y corregir la causa de la pérdida. Por otro lado, tenemos la batería del vehículo. Deberá tener los bornes de conexión limpios y apretados. En algunos casos la batería necesitará destapar los diferentes vasos para reponer el agua destilada hasta la marca que corresponda, pero ojo con pasarse pues al rebosar saldrá el ácido sulfúrico, con el peligro consiguiente pues dicho ácido quema, aunque en la actualidad cada día se utilizan baterías sin mantenimiento y sólo es



Imagen de archivo del motor de un vehículo.



preciso revisar los bornes. Aunque parezca poco importante, la limpieza externa del vehículo influye en que los demás conductores vean mejor las indicaciones que se realicen con los intermitentes u otras luces, pues en algunos casos están tan sucias que no se pueden percibir dicha señalización. Por último hemos de recordar la obligatoriedad de llevar lo siguiente: un juego de triángulos de preseñalización y cuyo uso es obligatorio



en todas las vías. En caso de avería, colocaremos dichos triángulos al menos a 50 metros de distancia y visibles a 100 metros. El chaleco homologado se llevará dentro del vehículo y al alcance del conductor pues su uso en vías interurbanas es obligatorio antes de bajar del vehículo y antes de colocar los triángulos. Y la rueda de repuesto en condiciones de uso, (o sistema alternativo homologado) y herramientas para su cambio.
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